

Petits pays de la grande Europe

UNE des rares initiatives susceptibles d'efficacité qui soient venues de l'Assemblée générale des Nations Unies est celle du ministre autrichien des Affaires étrangères, M. L. Tonicic.

Peut-être l'a-t-il reprise à son collègue roumain, qui semble bien avoir été le premier à en parler.

Mais peu importe. L'idée était en l'air. Il s'agit de grouper un certain nombre de pays de moyenne importance de la Grande-Europe (Autriche, Finlande, Suède, Belgique, Danemark et Bulgarie, Roumanie, Hongrie, Yougoslavie) pour discuter d'intérêts communs.

Leurs représentants se réuniront à New York vers la Noël. Déjà l'on parle du « Club des Neuf » et d'une éventuelle conférence de ministres, qui aurait lieu à Bucarest.

Le lointain successeur de Metternich mérite d'être encouragé.

« Les Européens, a déclaré M. Tonicic, peuvent régler ensemble tous les problèmes qui les concernent, en dehors des problèmes allemands ».

Voilà une bonne parole. Tous les problèmes qui les concernent en matière culturelle et commerciale, cela va de soi. Mais cela ne suffirait sans doute pas à justifier la rencontre de Bucarest.

Que les échanges économiques entre l'Ouest et l'Est soient amplifiés, tout le monde le souhaite. Washington y pousse, avec à peine moins d'allant que le général de Gaulle.

Mais personne ne peut se faire d'illusion sur les effets politiques d'un commerce même de belles proportions. En 1939, les wagons chargés de minerais lorrain n'ont cessé d'être acheminés sur la Ruhr qu'au moment où, la guerre ayant éclaté, tout ce fer est revenu en France sous diverses formes.

Donc, que les ministres des Neufs ne s'imaginent pas faire de la politique de biais, par le détour de contingents et d'accords de paiement !

S'ils veulent vraiment servir la paix, faire en sorte qu'elle soit autre chose qu'un équilibre des forces, toujours précaire, et qu'une peur mutuelle des armes de dissuasion, ils ne devront pas craindre

d'aborder certains problèmes au sujet desquels les Grands, ensuite, seront peut-être plus facilement d'accord.

Un de ces problèmes est la limitation et la réduction de l'effort militaire et des budgets de défense, à l'Est et à l'Ouest.

Les pactes de l'Atlantique et de Varsovie gardent sans doute leur raison d'être, chacun justifiant l'autre.

On parle parfois d'un démantèlement simultané. Chimère ou astuce, il y a peu de chances de voir s'accomplir cette vue de l'esprit.

Mais pourquoi une conférence paneuropéenne des moyennes puissances, engagées ou neutres, n'étudierait-elle pas la détermination de « quota de défense », proportionnés notamment au produit national ?

L'essentiel est qu'à travers le « rideau de fer » passe une volonté commune, et qu'elle se fixe sur le même obstacle : le fardeau des armements.

Les Grands feraient opposition ? Peut-être finiront-ils par admettre que la sécurité n'est pas un défi permanent de l'Est à l'Ouest et de l'Ouest à l'Est, mais une protection concertée des peuples contre les risques de guerre. La course aux armements les aggrave terriblement.

L'autre problème semble avoir été écarté d'office. Mais toute détente sera incertaine tant qu'il ne sera pas définitivement tranché.

C'est l'accession, d'une manière ou de l'autre, de l'Allemagne de l'Ouest à la « capacité nucléaire ». Non pas au droit de fabriquer des bombes, mais de participer aux décisions.

L'idée de la « force multilatérale » a fait long feu. En Allemagne même, les sociaux-démocrates ont fini par s'en détourner. Mais elle n'est pas abandonnée. Elle réapparaît en filigrane, ou dans la marque d'origine, de tel ou tel projet de négociations amiables.

Il devrait être dit clairement qu'il ne peut être question d'introduire l'Allemagne dans le club nucléaire.

Victor Larock

Una farsa màs

LAS ELECCIONES MUNICIPALES

EN LA ESPAÑA FRANQUISTA, también hay elecciones. También allí se vota. Nos lo recuerdan estos días todos los periódicos españoles en los que, tomando el vocabulario que se emplea en los países auténticamente democráticos durante los periodos electorales, los agentes del Ministerio de la Información repiten con machacona insistencia que los españoles se interesan grandemente, cuando no se apasionan, por el curso de las elecciones. Ayer, por las sindicales; hoy, por las municipales. Como con esa propaganda estúpida saben que no conseguirán engañar a ningún español, hay que suponer que con esa campaña se persigue otro fin: el de convencer a la opinión internacional de que el régimen franquista es ya democrático, a fuerza de liberalizarse.

En efecto, el régimen del general Franco es una democracia. No es una "democracia popular", a pesar de sus muchas analogías. Tampoco es una "podrida democracia" —que es como Franco y los franquistas llaman a las democracias liberales—, aunque el régimen franquista está podrido hasta la médula. El régimen del general Franco, como gusta definirse a sí mismo, es una "democracia orgánica". La "democracia orgánica", reconozcámoslo, es algo muy complicado. Más que complicado, original. Así, gracias a la "democracia orgánica", España es un reino sin rey; no hay más que un solo partido político: la Falange, diluida en el Movimiento, como no hay más que una sola organización sindical: los sindicatos verticales de Solís. La prensa no es libre, a pesar de lo que dicen desde que se promulgó la famosa ley de prensa, pues su "libertad" no es más que una libertad "vigilada", la misma libertad de que gozan la inmensa mayoría de los españoles. No existe libertad religiosa, a pesar del Concilio, como tampoco existe libertad de pensamiento, de expresión, de reunión, ni de asociación. Lo que no es óbice para que, de cuando en cuando, el Caudillo de la Cruzada reúna sus "Cortes de Procuradores", auténtica caricatura de un Parlamento, como, de cuando en cuando, convoca a los españoles... libres para que voten en las especialísimas elecciones municipales. Ese es el caso de ahora. Después de la farsa de las elecciones sindicales, ahora le ha tocado el turno a las elecciones municipales.

Conviene recordar que, según la ley franquista, los Ayuntamientos se componen, por partes iguales, de tres clases de concejales. Un tercio lo eligen los "jefes de familia" inscritos en las listas electorales; otro tercio lo eligen los delegados de los sindicatos, y los elegidos de los dos grupos restantes, elegirán a los del tercer tercio. Los elegirán de una lista que les

propone el gobernador civil a título de representantes de los intereses económicos, profesionales y culturales. Cuando se sabe que al confeccionar las listas electorales se han eliminado cuidadosamente todos los "jefes o cabezas de familia" sospechosos para el régimen, se puede estar seguro del resultado de la elección. Y cuando se sabe que el gobernador civil es, al mismo tiempo, jefe provincial de Falange, tampoco puede dudarse del resultado de las elecciones. En esas condiciones, poco importa que los "jefes o cabezas de familia" voten o no. Con abstenciones o sin ellas, el éxito de la "democracia orgánica" está asegurado.

Barcelona ha celebrado ya las elecciones para cubrir los puestos que corresponden al primer tercio. Y la prensa de la Ciudad Condal proclama que ha habido cerca del 85 por 100 de abstenciones. Los electores catalanes, negándose a participar en esa burda mascarada, han expresado su repudio al régimen franquista. Ahora le toca votar a Madrid. Y después votará el resto de España.

En Madrid, en las "elecciones" de 1954, los monárquicos entraron en el asqueroso juego francofalangista y presentaron candidatos en uno de los distritos. Querían demostrar que se podía derrotar al franquismo, cosa que todo el mundo sabía. Y mejor que nadie, lo sabían los falangistas que, asustados, apelaron a toda clase de excesos para "ganar" la elección. Y la "ganaron", claro está. Los monárquicos "derrotados", por su parte, en una nota que publicaron en el extranjero, declararon que habían sido víctimas de toda clase de atropellos: los falangistas requisaron todos los notarios de Madrid, menos seis; no dieron posesión a los interventores monárquicos en la inmensa mayoría de los colegios electorales para impedir que pudiesen fiscalizar la votación y los escrutinios; quien llevaba los nombramientos de los apoderados monárquicos fue detenido, apaleado y le robaron los documentos... Es decir, los falangistas pusieron en práctica todas las estratagemas, todos

los atropellos que realizaban los caciques monárquicos en los deliciosos tiempos de la Monarquía.

Los monárquicos, presentando candidatos y acudiendo a votar, cometieron un error político imperdonable, si es que querían demostrar su oposición al régimen. Presentar candidatos y acudir a las urnas es, quíerose o no, dar por válida la mascarada electoral organizada por el régimen para enganar a los tontos. Es, quíerose o no, colaborar con el régimen. Y con el franquismo, que tanto daño ha hecho a España y que, sobreviviéndose, sigue haciendo, no se debe tener trato de ninguna clase. Y mucho menos, colaborar. Lo que hay que hacer es todo lo contrario: aislarlo, asfixiarlo, en cuanto de nosotros dependa. Afirmar en todo momento nuestra oposición al régimen que sojuzga a España. Y proclamarla sin equívocos. Las elecciones sindicales y las elecciones municipales han sido y son dos magníficas ocasiones para ello.

SIETE ESTUDIANTES CATALANES CONDENADOS POR EL TRIBUNAL DE ORDEN PUBLICO

El 5 de noviembre se celebró un juicio en Madrid por el Tribunal de Orden Público contra siete estudiantes de Barcelona, acusados de haber participado en una manifestación no autorizada el 27 de abril. El fallo en firme del Tribunal es el siguiente: a José María Montagut Freixas, Inmaculada Albó de Liobatera, Aquilino Mata Mier y Gonzalo Navajas Navarro, tres meses de arresto a cada uno; Ascensión Solé Puig, Paulino Arenas Sampere y Ana María Torrens Davía, a un mes y un día de arresto. A los tres primeros se les imponen tres meses más de arresto por insultos a agentes de la autoridad, y a Aquilino Mata, dos meses más todavía y cinco mil pesetas de multa por falsificación de documento de identidad.



IGLESIA ESPAÑOLA

EL CALENDARIO « JAU- ME I » SEQUESTRADO EN VALENCIA

Por causas que no se han dicho, las autoridades han sequestrado en Valencia la edición del tradicional calendario que lleva por título "Jaume I".

Carta del general Herrera a don Salvador de Madariaga

Paris, 20 de octubre de 1966

EXMO. SR. D. SALVADOR DE MADARIAGA

Mi querido amigo: Al regresar de Ginebra donde hemos pasado unos meses mi mujer y yo descansando de fatigas y reponiéndonos de achaques, me entero de que ha pasado V. en plenas facultades y completa salud, el cabo de la (para mí) temprana edad de los 80, y que, con motivo de esta fecha memorable en su vida, ha recibido merecidísimos homenajes, destacándose el nombramiento de Profesor "honoris causa" de la Universidad de Oxford, distinción con que esta gloriosa Universidad honra a la persona de V. al exilio español. No tengo que decirle con cuánta efusión me asocio a tan justos homenajes, siendo su tan antiguo amigo suyo, agradecido a los muchos favores que de V. he recibido y admirador de su magnífica obra, y además, su colaborador en aquella pobre Sociedad de las Naciones en que V. representaba dignamente a España, antecesora de la actual O.N.U., instrumento del capitalismo universal, deshonrada con la admisión en ella de Franco, de la que tengo el honor de ser el primero y único de sus funcionarios incluidos en su espléndida nómina que ha presentado la dimisión por motivos de dignidad, hasta que el Secretario General U Thant cumpla su anunciada decisión de separarse.

Reciba, pues, mi felicitación cordial por este motivo y, además, por sus declaraciones tan claras, oportunas y contundentes a Radio Berna; pero, en cambio, deseo presentarle una observación referente a su conferencia dada a un Centro de oficiales de Bonn. Dice V. en ella: «Pero siempre he mantenido que cabe perdonar y excusar al Ejército español por haber creído que en 1936 tenía que intervenir.»

Creo que esta frase no debió ser bien recibida por los oídos de los oficiales alemanes, y lo creo porque, en mi opinión, si en algún Ejército del mundo existe aún un átomo de culto al honor militar (después de la experiencia de Franco) es en el Ejército alemán. Esta creencia mía se funda en conversaciones que he tenido con oficiales alemanes y, sobre todo, en un episodio que me ocurrió en París durante la ocupación, que fue el siguiente:

Recibí un aviso de que un comandante alemán deseaba hablarme y fui al Hotel de la Gare Saint Lazare, donde se hospedaba. Mientras llegaba este jefe hablé con un soldado alemán acerca de nuestras vidas respectivas, y cuando llegó el comandante me acogió muy secamente y sin darme la mano me comunicó que, al día siguiente, pasaría por aquella estación un hermano de mi mujer, jefe de Ferrocarriles en España, y que ella debía estar en la estación para ver a su hermano, pero que yo no fuese: «porque V. es un general rojo, ¿no es así?», me dijo. Yo contesté: «Sí, señor, soy un general rojo.» Entonces el soldado habló en alemán con el comandante, contándole lo que sabía de mi vida, y el comandante me dijo: «Ah, si V. ha dado su palabra de honor de servir a la República, no tiene más remedio que cumplirla, y el general Franco no tendrá nada que reprocharle a V.» Al contestarle yo que el general Franco también había dado su palabra de honor de servir a la República, no podía dar crédito a mis palabras, y manifestó una tremenda decepción ante el derrumbamiento moral que el Caudillo sufría ante sus ojos por haberse apartado de lo que debe ser un militar.

En su nota en español referente a este párrafo de su conferencia en alemán, explica que no es que V. crea que el "glorioso movimiento" esté justificado, sino que "puede" justificarse. Esto, en mi opinión, depende del sentido que se dé al verbo español "poder", que es ambiguo, pues puede significar la posibilidad física, como el verbo inglés "can", o la posibilidad moral, como el inglés "may". Con la primera significación, estoy de acuerdo con V.: evidentemente se puede ("can") defender la insurrección militar, puesto que ha habido y hay, defensores de ella, pero no se la puede defender moralmente ("may") por nadie que tenga el sentido del honor militar.

Le referiré otro episodio que viene al caso, ocurrido en Melilla durante mi destino en la guarnición de aquella plaza. La policía española estuvo a un moro, que provisto de una escopeta, asesinó a otro amigo suyo y le robó el dinero que llevaba, cuando marchaban ambos por un camino solitario. Al preguntársele al asesino por qué había cometido aquel crimen, dijo con la mayor naturalidad: «Porque yo tener fusila (escopeta) y él tener "flus" (dinero)». Y al decirsele que su víctima era un amigo suyo, volvió a contestar: «Sí, estar amigo, pero yo tener fusila y él tener flus.» No se le ocurrió tratar de justificar su crimen, diciendo que lo había matado para evitar que su amigo hiciera un mal uso del "flus" de su propiedad, sino que siempre se fundó en su principio moral de que el que tiene la fusila, "can" y "may" matar al que tiene el "flus" para opoderarse de él.

Este principio moral de la "fusila" y el "flus", aplicado por el Ejército español hace treinta años contra su amiga la República española (a la que había jurado fidelidad), con un éxito rotundo que aún perdura, ha tenido que correrse como reguero de pólvora por todos los cuartos de banderas y producir las continuas tomas del Poder por los militares que se vienen sucediendo por todas las partes del mundo.

Si en una nación hay un Gobierno democrático que lo hace mal, la nación tiene medios democráticos para sustituirlo por otro mejor, sin emplear la fuerza, pero si el mal Gobierno es totalitario, el Ejército será el único que podrá ("can") derribarlo, pero también es el único que no puede ("may") sustituirlo, porque las armas no le proporcionan la cualidad de buen gobernante, y su fuerza debe ser empleada para implantar un Gobierno democráticamente designado.

Supongamos un barco cuyo capitán revele una ineptitud tal que se teme el naufragio, y que entre los pasajeros haya un campeón de boxeo de pesos pesados. La tripulación se decidirá a quitarle el mando al inepto capitán, pero ¿lo entregará al boxeador, el más fuerte de los tripulantes? Ciertamente que no; se lo entregará al tripulante o pasajero que, a juicio de la mayoría, posea mayores conocimientos y condiciones náuticas, y el as del boxeo se deberá encargar de emplear su fuerza para que el nuevo capitán, democráticamente designado, sea respetado y obedecido por todos. Este deberá ser el papel reservado a la fuerza protectora de la nación: apoyar al Gobierno democráticamente designado, pero sin gobernar.

Perdone tan larga carta, pero creo importantísimo que sus magníficas aseveraciones, llamadas a obtener una gran aceptación por el gran prestigio de su autor, queden absolutamente claras a los ojos de todos, en un asunto de tanta importancia como el de las relaciones entre el Ejército y la Nación; al menos esta es la opinión de este, el más viejo de los militares españoles en el exilio, su antiguo amigo y siempre admirador,

Emilio HERRERA

Reforma o revolución

EN LA CONTROVERSIA sostenida a finales del siglo pasado por Kautsky y Rosa Luxemburgo contra Eduardo Bernstein, sostenedor principal de las teorías revisionistas del marxismo clásico, Rosa Luxemburgo utilizó ya de una manera interrogativa el título que encabeza estas líneas, como motivo general de sus artículos.

A la realización del socialismo concurren tres factores de una contradicción del régimen capitalista, la anarquía creciente de su economía que le lleva a su declinar; segundo, la progresiva socialización de los medios de producción que lleva en sí el capitalismo a las leyes que regirán el régimen de producción futuro, el régimen socialista; y, por último, una mayor conciencia de clase en el proletariado, o en los asalariados, que aumentan su organización y número.

Los revisionistas, o reformistas, y el primero de ellos Bernstein, niegan la existencia del primer factor. Según ellos, el capitalismo se adapta en la sociedad presente y no va a una crisis general económica. Los medios de adaptación del capitalismo, según los reformistas, son, en primer término, el crédito y las ententes o monopolios capitalistas.

Vemos que la utilización del crédito por los capitalistas agudiza en lugar de atenuar las características de este sistema de producción y hace insalvables, cada vez más, sus crisis. En efecto, el crédito aumenta la capacidad expansiva de la producción capitalista, pues allí donde tropieza esta producción con los límites de la propiedad privada, allí donde encuentra los marcos del capital particular, o individual, se presenta el crédito que reúne en uno solo varios capitales ajenos privados y otorga, ya sea en forma industrial, o comercial, el capital necesario a la expansión de la producción. Como las crisis capitalistas se producen por un exceso de la producción sobre el consumo, el crédito viene a aumentar esta diferencia y hace más catastróficas estas crisis económicas.

Las coaliciones de empresas o ententes capitalistas son consecuencia natural de la competencia, son formas que adopta la producción burguesa y tienden a disminuir la tendencia a la baja de los beneficios. Estas ententes o monopolios extreman la anarquía en el mercado, como hemos visto en un artículo anterior, a la par que aumentan la socialización en cada empresa. Los monopolios capitalistas aumentan las contradicciones de la producción capitalista al elevar la lucha entre productores y consumidores. La contradicción esencial del régimen de producción capitalista consistente en producir socialmente mientras que la apropiación es privada —de la que derivan todas las demás contradicciones— no desaparece con las ententes, al contrario, se agudiza con la aparición de éstas.

Si el crédito y los monopolios

INSTRUCCION ADMINISTRATIVA CONTRA EL DIRECTOR DE « EL ALCAZAR »

Informaciones de prensa dan cuenta de que el ministro de Información y Turismo ha abierto una instrucción administrativa contra el director del diario "El Alcázar", de Madrid, don José Luis Cebrián, bajo la acusación de infracción muy grave a la reciente ley de prensa. "El Alcázar", que es propiedad del "Opus Dei", había publicado hace unos días unas declaraciones del dirigente cristiano-demócrata señor Barros de Lís, en una sección del periódico titulada "Radiografía política de España".

El señor Cebrián corre el riesgo de ser suspendido por un período de uno a seis meses y su periódico de ser suspendido durante dos meses. Parece ser que se habían ejercido fuertes presiones oficiales para que se suspendiera esa sección del periódico.

no adaptan el capitalismo, pues al contrario extreman sus contradicciones, ¿cómo se puede esperar de las reformas un progreso social cual pretenden los revisionistas?

¿Puede declararse la clase obrera contraria a las reformas? Desde luego que no. La lucha dia-

Por César Barona

ria por las reformas, por el mejoramiento de la condición de los trabajadores dentro del sistema social existente y por las instituciones democráticas ofrece al partido obrero el único medio de tomar parte activa en la lucha de clases al lado de los obreros y de trabajar por el objetivo final: la conquista del poder político y la supresión del trabajo asalariado. Entre las reformas sociales y la revolución social que es su fin no hay incompatibilidad cuando las reformas tienen ese objetivo, es decir, cuando las reformas se hacen con vistas al objetivo final, o conquista del poder político por los trabajadores. Los reformistas consideran incompatibles las refor-

mas y la revolución porque estiman que las reformas llevarán a la emancipación completa de los trabajadores. No en balde ya dijo Bernstein que «la meta final, no importa cuál sea, no significa nada; el movimiento lo es todo».

A este respecto, escribió Lenin mucho después, en "La enfermedad infantil del comunismo": «Renunciar de antemano a toda maniobra, a toda utilización (aunque no sea más que temporal) del antagonismo de intereses existentes entre los enemigos, a los acuerdos y compromisos con los aliados, ¿no es algo infinitamente ridículo? ¿No se parece esto al caso del que en una ascensión difícil a una montaña inexplorada, en la que nadie hubiera puesto la planta todavía, renunciase de antemano a hacer zigs-zags, a volver sobre sus pasos, a prescindir de la dirección elegida al principio y a probar diferentes direcciones?»

No hay, por consiguiente, incompatibilidad entre las reformas y el objetivo final, o la revolución. La diferencia entre reformistas y revolucionarios estriba en que para estos últimos las reformas son accesorias en la lucha revolucionaria de los trabajadores.

A la memoria de Bersandín

Por Alfonso Ayensa

El poeta inglés Thomas Campbell ha escrito: «No es morir, el vivir en los corazones que dejamos tras de nosotros», bello pensamiento que refleja con exactitud la presencia eterna en nuestro espíritu de aquellos que nos acompañaron por el abrupto sendero de la vida, consolándonos, orientándonos, dándonos lo mejor y más puro de ellos mismos, y que, al fin, cayeron para no levantarse físicamente más. Esa idea de su permanencia constante, de su recuerdo siempre vivo, es el mayor alivio y el aliento más vigoroso. Para nosotros, que tanto hemos sufrido y que tanto seguimos sufriendo: guerra fratricida, destierro, la muerte de los seres amados: padres, hermanos, maestros, ocurrida en muchas ocasiones en tierras lejanas, sin haber podido recoger el último suspiro, el adiós definitivo, constituye un desgarrón terrible que parece cambiar por completo, a nuestros ojos, la faz del mundo. Sólo la fuerza de nuestra fidelidad espiritual, inalterable, imperecedera, hacia los que se fueron, nos sirve de consuelo, porque sabemos que han de seguir a nuestro lado, formando parte de este mundo ideal forjado por su memoria, por el recuerdo del amor que nos tuvieron, por la pervivencia de sus pensamientos y de sus acciones que ya están incorporados a nuestra propia existencia, siendo además el ejemplo de su conducta nuestra norma de vida.

Todas estas reflexiones me han venido a la mente muchas veces, aunque la intensidad del dolor sentido no se pueda amortiguar fácilmente con razonamientos, pero nunca como ahora, ante la desaparición de un gran amigo, más aún de un hermano, voy intentando que cuajen en el alma. Era un español noble, sincero, incorruptible, de sólidas ideas, de pensamiento macizo, forjado en el yunque del estudio y de la observación constantes. Poseía una mente clara, sorprendentemente lúcida a pesar de su avanzada edad; pero, sobre todo, era un hombre bueno; tenía un espíritu fino, una sensibilidad incomparablemente sutil. Fue brillante escritor e inspirado poeta, galardonado varias veces en España; dominaba el castellano con la maestría de los grandes prosistas y, como los clásicos, era un excelente latinista. En un país distinto de España, libre de apasionadas querellas generadas por bajas pasiones, Bernardino Sánchez Domínguez, "Bersandín" —y este es el nombre literario del hombre venerable que acaba de morir— hubiera alcanzado re-

nombre y honores superiores a los que alcanzó; su temperamento, su señorío intelectual, su probidad, le mantuvieron en cierto modo apartado de mentideros y tertulias; prefería recluírse en la apacible calma de su hogar, leer, meditar, escribir; escribir incluso sólo para su personal deleite.

Joven, cultivó el periodismo, la crónica en especial. Hay periódicos madrileños en cuyas viejas colecciones se conservan múltiples artículos escritos por él, como corresponsal de guerra, sobre la campaña de Marruecos; artículos que son bellos testimonios literarios de su honda emoción española. Hizo también poesía y novela. Sirvió a España como fiel funcionario del Ministerio de Instrucción Pública, en donde llegó a ocupar elevada jerarquía durante decenas de años, hasta que surgió la guerra civil. Su amor al prójimo, su afán por cooperar en la lucha contra las desigualdades sociales, le habían impulsado, cuando era muy joven, hacia el socialismo, devoto fervoroso de Pablo Iglesias, de Jaime Vera, de Besteiro; más socialista con sentido humanista, prácticamente humanista, que doctrinario, iluminando la doctrina, como la política militante, con el resplandor de un sentimiento acendradamente generoso y lleno de ternura; compasivo, tolerante, pleno de comprensión a cada momento. Durante la República no quiso ser sino hacer. Con ejemplos modestos, prestó colaboraciones singulares por lo eficaces, y todo ello silenciosamente, porque sólo buscaba satisfacción para su conciencia en la que no cabía más que la rectitud. Salió al exilio, como tantos otros, conservando, en su mente limpia, la imagen de una España con cuyo porvenir soñaba, añorando que la libertad brillase pronto en el suelo patrio. Fue en Francia, bajo cuya tierra reposa su cuerpo, un gran divulgador de la historia española: no desperdiciaba oportunidad para hablar de las grandezas y de las desgracias de la patria; poco antes de morir, todavía alocacionaba con su conversación amena a cuantos le visitaban, franceses, estudiantes hispanoamericanos —mejicanos sobre todo— evocando tantos recuerdos.

Yo, que tanto le quise, he querido dedicar a su memoria este sencillo homenaje que es, también, tributo fraternal a la compañera de su vida que ha de encontrar en su recuerdo, y en la solidaridad de sus numerosos afectos, la fuente más potente de energía para sobrevivirle.

AU. QUE LA REPRESION SE INTENSIFICA, LOS ESTUDIANTES CONTINUAN SU LUCHA

La lucha de los estudiantes por su sindicato libre y democrático, por la amnistía de todos los detenidos y represaliados y por la democratización de la Universidad se mantiene con todo ardor y entusiasmo, especialmente en Barcelona, donde el lunes día 8 más de dos mil estudiantes se reunieron en asamblea de Distrito del Sindicato Democrático de Estudiantes, que como se sabe no está autorizado por las autoridades.

La reunión tuvo efecto en los patios de la Facultad de Filosofía y Letras y de Ciencias, en el edificio de la Plaza de la Universidad. Se examinaron en ella los acontecimientos de los últimos días y la manifestación y detenciones de Tarrasa, y se decidió una huelga de veinticuatro horas. La conferencia Internacional de Estudiantes, con residencia en Leiden (Holanda), que agrupa las asociaciones democráticas de estudiantes de todo el mundo, envió un mensaje de adhesión y simpatía a la lucha valiente y digna de los estudiantes catalanes. Al concluir la reunión se celebró una manifestación que recorrió la avenida de José Antonio y la calle Balmes, paralizándose durante bastante tiempo la circulación y dándose gritos contra la represión y en favor de la libertad. Intervino la Policía Armada, quien disolvió la manifestación.

En la Facultad de Derecho también se celebró otra asamblea libre, decidiéndose convocar una nueva reunión.

Por la tarde fueron detenidos los intelectuales catalanes señores don Mauricio Serrahima y don Jorge Maragall, acusados de haber participado en la manifestación celebrada el 26 de octubre con motivo de la "Jornada nacional contra la represión". Fueron puestos en libertad al día siguiente. Pero unos días antes, el 4 de noviembre y por el mismo motivo fueron detenidos e ingresados en prisión a disposición del Tribunal de Orden Público los siguientes estudiantes: Pedro María Comas Miralles y Enrique Argullol Morgades, de Derecho; Jaime Boix Lluch, de Ingenieros; Roberto Fernando Rodríguez Roisin, de Medicina; Francisco Fernández Buey, de Filosofía y Letras; y Alberto Puigdoménech Alonso, de Arquitectura. También ingresó en la cárcel el obrero textil de Tarrasa Juan Martínez Martínez, que participó en una manifestación de solidaridad con los estudiantes.

Ha llamado mucho la atención un artículo del semanario "Destino", de Barcelona, del que es autor Néstor Luján, titulado "El problema de la Universidad de Barcelona", en el que se critica la actuación de los representantes de las A.P.E., se condenan las sanciones contra los universitarios y se censura la actitud torpe e intransigente del rector



fascista García Valdecasas, pidiéndole que presente la dimisión de su cargo.

En Madrid, han sido suspendidas las elecciones oficiales organizadas por las A.P.E. a causa de que no se han presentado candidatos. El "Boletín Oficial del Estado" ha publicado una orden del Ministerio de Educación y Ciencias en la que se dice que por haber participado en la asamblea libre celebrada en la Facultad de Ciencias Políticas, Económicas y Comerciales de la Universidad Central, celebrada el 10 de diciembre de 1965, se expulsan durante dos cursos académicos del Distrito Universitario de Madrid, con privación total de los beneficios de protección escolar durante el mismo tiempo, a los alumnos de la citada Facultad, Carlos Lez Lazo, Alberto Gana Caplin, Antonio Acévez Muñoz, Enrique Biosca Turpis, José Salvador Román Orozco, Joaquín Portillo Pascual y Soledad Puértolas Villanueva.

Los trescientos estudiantes, aproximadamente, de la Escuela de Bellas Artes se pusieron en huelga el martes día 8 debido al estado lamentable en que se encuentran los locales y a la reducción del presupuesto para dicha escuela.

En Bilbao, los estudiantes adheridos a la "Cámara Libre de Vizcaya", no reconocida por las autoridades, han circulado una hoja acusatoria de las maniobras del mandarin Ortega Escós, titular presidente de las A.P.E. En la Universidad de Deusto, tras celebrar una consulta libre, han decidido no recibir al enviado del Gobierno, Ortega Escós. El rector de la Universidad ha aceptado el criterio de los alumnos y ha prohibido al mandarin la entrada en el edificio.

En Córdoba, entre los estudiantes de la Facultad de Veterinaria, reina gran inquietud. Al disgusto existente contra las A.P.E. se ha añadido una disposición del Ministerio de Educación y Ciencias que modifica, en perjuicio de los veterinarios, el plan de estudios en las Escuelas Superiores de Ingenieros Agrónomos.

En Valladolid, el rectorado de la Universidad ha publicado una nota por la que prohíbe las reuniones que para la tarde del día 8 habían solicitado los estudiantes a fin de estudiar un procedimiento democrático de elección, oponiéndose a los métodos preconizados por el Gobierno a través de las A.P.E.

TERRORISMO FASCISTA EN BARCELONA

Cuando salía de pronunciar una conferencia celebrada en la

Caja de Ahorros de Sabadell, un grupo formado por una veintena de energúmenos, atacó al profesor de Derecho de la Universidad de Barcelona, don Manuel Jiménez de Parga. Le causaron diversas lesiones y le quitaron su cartera de mano. Al mismo tiempo lo insultaron y profirieron gritos de "Dios, Patria y Familia". El profesor Jiménez de Parga es muy conocido por sus ideas liberales como dirigente demócrata-cristiano.

Unos días antes fue agredido de forma similar el redactor jefe de la sección del extranjero de "La Vanguardia", don Santiago Nadal, a quien también le reprocharon sus ideales liberales.

En la madrugada del lunes día 7, estalló una bomba de fabricación casera dentro del Convento de Capuchinos de Sarriá, donde en marzo último se celebró una asamblea libre de estudiantes. Los autores forzaron una ventana para arrojar dentro del edificio el artefacto, que causó daños materiales.

Ninguno de los autores de estas agresiones han sido detenidos.

EL CAMELO DE LAS ELECCIONES MUNICIPALES

Según manifiesta un candidato a las elecciones municipales para el tercio de cabezas de familia por Madrid, don José Abelló Brasa, el ser candidato a esas elecciones cuesta unas cuatrocientas mil pesetas. Este presupuesto electoral lo desglosa así: cuarenta mil pesetas las listas electorales; ciento cincuenta mil pesetas en sobres, sellos, cartas, etcétera; sesenta mil pesetas por quince murales; cincuenta mil pesetas de personal, y el resto en folletos, papeletas para votar e imprevistos.

De otra parte, seis candidatos encabezados por un monárquico liberal, don Joaquín Sestrútegui Fernández, que se presentan por otros tantos distritos madrileños, han denunciado que acudieron a la Delegación Provincial de Estadística para recabar dos ejemplares del censo electoral, imprescindibles —dicen— para efectuar un adecuado control de la votación, y que les dijeron que cada una de las fotocopias del censo costaban la cantidad de 181.097 pesetas.

Aunque esas elecciones no tienen ninguna eficacia, tan sólo pueden ser candidatos a ellas los que tengan una fortuna, prohibidos como están los partidos políticos.

Además, en la inmensa mayoría de los ayuntamientos españoles no se celebrarán esas llamadas elecciones, porque no habiéndose autorizado más que una candidatura para cubrir los puestos justos en litigio, será proclamada ésta como elegida sin necesidad de efectuarse votación. Al camelo de las elecciones municipales se une ahora el camelo de las elecciones municipales. Los españoles no se prestarán a esa nueva burla.

EL ALCALDE DE ALBACETE HACE REPROCHES AL ALCALDE DE ALBACETE

No deja de ser curiosa la campaña que para las próximas elecciones municipales hace el alcalde de Albacete. Como si fuera un candidato de la oposición más rabiosa, denuncia la situación catastrófica en que se encuentra su administración. Como si su actuación, hasta ahora, no le incumbiera en lo más mínimo. Habla de la grave falta de una red mínima en el alcantarillado que obliga a que el depósito de aguas residuales se haga en pozos "negros". Sitúa a Albacete entre las ciudades atrasadas por falta de agua y de un servicio normal de bomberos. Con falta de unos

mercados de abastecimientos decentes y de un matadero capaz para esta clase de servicios. Dice que la agricultura no es suficiente y que se carece completamente de industria.

Habla también de los defectos del Canal de María Cristina y del estado de algunas zonas totalmente próximas al casco urbano de la ciudad, con la necesidad de que sin demora sean atacados para corregirlos de forma definitiva. Y también menciona otros muchos problemas de carácter interno... y acaba lanzando un SOS con la esperanza de que "alguien" lo recoja y venga a ayudarle.

Uno se pregunta ante todo esto qué narices ha estado haciendo el alcalde durante todo el tiempo de su mandato. Qué mejoras ha aportado a la ciudad y en definitiva con qué cara hace todas estas declaraciones cuando se acercan unas "elecciones" municipales que, según él, se "presentan muy reñidas".

¿Reñidas? ¿Será porque es un puesto de suma tranquilidad? ¿O porque se permite al titular aumentar su montoncito particular?

¿Quién sabe! Quizá sean ambas cosas. ¡Estos alcaldes impuestos por Franco...!

PREPARANDO EL REFERENDUM

Habrà o no habrá referéndum. Y si se celebra, tardará más o tardará menos en realizarse. Pero lo que es cierto, es que desde hace meses estaban trabajando, al parecer, 35.000 personas, incluso con horas extraordinarias y todo, para confeccionar el censo electoral. Según los periódicos franquistas, éste ya está terminado y, además, se ha hecho público. He aquí lo que dicen los periódicos:

Madrid, 28. (Logos.) — En nuestro país hay 19.620.877 electores residentes mayores de veintidós años —todos los que podrían votar en un posible referéndum, por ejemplo—, según los datos definitivos del censo electoral de España obtenidos el mes actual por el Instituto Nacional de Estadística.

La provincia española de mayor número de electores es Barcelona, con 2.122.595, frente a los 1.874.466 de Madrid. En capitales es Madrid la mayor —con 1.648.766—, seguida de la citada ciudad catalana, con 1.095.966. En Barcelona hay 12 distritos electorales, con 775 secciones, y en Madrid, 14 y 1.663, respectivamente. La provincia de menor censo electoral es Soria —84.580—, seguida de Alava.

De los electores españoles, 9.148.267 son cabezas de familia. La región catalana tiene 2.854.988

electores (259.001, Tarragona, 253.252, Gerona, y 220.140, Lérida, más los citados de Barcelona). En el País vasco viven 985.834 electores y en Navarra poco más de 268.000. Andalucía cuenta con 3.392.783, con Sevilla a la cabeza.

Las listas del censo han podido ser confeccionadas gracias al trabajo de unas 35.000 personas que han intervenido desde el censo inicial en los 9.200 municipios hasta la labor final del Instituto. Los trabajos se iniciaron hace un año.

LA PESETA ES UNA DE LAS MONEDAS MAS DETERIORADAS

Don Jesús Dorao Lanzagorta escribía recientemente en la revista "3E" sobre la depreciación de las monedas a partir de 1965:

«El desarrollo ha ido acompañado, en la mayoría de las ocasiones de la inflación.

Esta elevación de precios, que tiene carácter casi general, no se manifiesta, sin embargo, de la misma manera en todos los países, ya que las condiciones políticas, económicas y sociales son notablemente distintas.

Estas diferencias quedan reflejadas gráficamente en la pérdida de valor adquisitivo de la moneda en las distintas naciones en el período 1955-65.

En el cuadro general, 100 pesetas de 1955 sólo representaban 69 en 1960 y, menos aún, 49 en 1965.

En cuanto a la tasa de depreciación, España ocupa un lugar muy destacado, con el 6,9 por ciento, cerca de China, Turquía, Perú y Colombia y muy distante de la mayoría de los países.

A través de estos datos extremos la triste conclusión de que nuestra moneda ha sido una de las más deterioradas por los desfavorables efectos de la inflación, lo cual nos perjudica no solamente por las consecuencias de tipo económico y social que acarrea en la estructura de las rentas dentro del país, sino por el impacto que puede suponer en nuestra balanza de pagos esta pérdida constante del poder adquisitivo de nuestra moneda con respecto a las de la mayoría de los restantes países.»

Esta información contrasta fuertemente con la publicada recientemente y en la que se decía que la peseta era una de las monedas "fuertes" de la economía

LETRAS PROTESTADAS

Ultimamente se observa un aumento notable en las protestas de letras en todas partes. En Madrid, por ejemplo, durante el mes de agosto ascendieron a 23.295, la cifra máxima del año (5.126 más que en agosto de 1965). En cuanto al total alcanzado en los ocho primeros meses del presente año, son 161.110 letras protestadas, lo que supone un 14 por ciento más que en el mismo período de 1965.

(De "Actualidad Económica", del 29 de octubre.)

Una nota del Gobierno de Euzkadi

«Como ha ocurrido con las recientes elecciones sindicales que la masa obrera vasca ha desautorizado con una abstención largamente seguida y con la no aceptación de candidaturas para figurar en ellas por parte de los obreros, vuelve el Gobierno de Euzkadi a recusar formalmente las elecciones municipales que van a tener lugar dentro de pocos días, las cuales no pueden ser consideradas sino como una nueva farsa encaminada a asegurar el continuismo del régimen franquista el cual rechaza las consecuencias que en todo sistema representativo son exigidas por el principio de igualdad de los ciudadanos ante la ley. Si los que el régimen llama Ayuntamientos se descomponen en tres sectores: sindical, corporativo y de padres de familia, el objeto pretendido es el de desembocar en un enfrentamiento de tipo social que permita al régimen de fuerza justificar la necesidad de su per-

duración. Y la falta de toda libertad de prensa, propaganda, asociación política o sindical no conduce a otra cosa que al falseamiento de la voluntad popular. El Gobierno de Euzkadi tiene naturalmente, que llamar la atención sobre la realidad e importancia de los intereses laborales y municipales, que todos los vascos sienten. También las sienten con ellos el Gobierno de Euzkadi, por lo cual es éste el más fervoroso defensor de la autonomía en lo sindical y municipal. Haciendo con aquéllas una forma de chantaje el régimen imperante hoy en el Estado español trata de forzar la voluntad de muchos y de cubrir sus lacras e injusticias fundamentales. Frente a todo ello el Gobierno de Euzkadi insta a los vascos a negarse a toda participación electoral y a seguir manteniendo como hasta ahora la bandera de una libertad auténtica para los ciudadanos y el pueblo vasco.»

La Comisión de Formación del Militante

La Comisión de Formación del Militante recuerda a las Secciones su Circular núm. 3, donde se especifican los objetivos para la temporada 1966-67 y al mismo tiempo se reitera la necesidad de contar con el mayor número de compañeros interesados en los problemas de formación.

Avisa a las Secciones que se celebrará en París, los días 17 al 23 de abril de 1967 un curso de Estudios sindicales, patrocinado por el Centro de Estudios de F.O., 198, Av. du Maine, París-14.

Condiciones para participar en dicho curso: Ser afiliado a la U.G.T. y a la C.G.T.-F.O.

Gastos de ferrocarril, en segunda, pagados.

Gastos de estancia, 32 frs. por día para los alumnos de provincias.

10 francos por día para los de París y su región.

Las pérdidas de salarios indemnizadas con la presentación de una atestación del patrono.

Insistimos cerca de las Secciones para que nos envíen con tiempo suficiente un programa de actividades para que podamos contar con él.

Toda la correspondencia debe enviarse a: Comisión de Formación del Militante: 31, rue du Gl. Beuret, París-15.

La Comisión.

SE DESEA CONOCER EL PARADERO...

De Francisco Medina, natural de Sax (Alicante), que por el año 1949 se encontraba en Nimes. Noticias a: Miguel Castillo. Maison de Retraité. 31-Grande.

Ha muerto el general von SCHOLTITZ Fue hecho prisionero por el soldado español Antonio Gutiérrez

Acaba de morir en Baden-Badem, la noche del 4 al 5 de noviembre, el general alemán Dietrich von Scholtitz, último comandante en jefe del París ocupado. Toda la prensa del mundo ha difundido la noticia y, especialmente en Francia, se han añadido extensos comentarios —también en la Radio y en la Televisión—, recordándose que el general Scholtitz desobedeció las órdenes de Hitler para destruir París. No pocas veces se relata la capitulación del general y la forma en que fue hecho prisionero por soldados de la División Leclerc, pero siempre se omite cómo y por quién fue verdaderamente detenido el general. Aunque por nuestra parte lo hemos publicado ya otras veces en documentos más completos, no está de más que refresquemos la memoria de algunos olvidados, renovando al mismo tiempo el homenaje a tantos miles de republicanos españoles que combatieron en la Resistencia francesa y en las Fuerzas francesas libres.

Aunque la vanguardia de la División Leclerc, formada principalmente por españoles, había llegado ya al Ayuntamiento de París, la capital no estaba totalmente liberada porque todavía no se habían rendido las fuerzas alemanas que la ocupaban. Eso es lo que hizo el general Leclerc en cuanto tuvo todas sus fuerzas en París. Hizo que tomaran los sitios estratégicos de la ciudad. Inmediatamente envió un ultimátum al general Scholtitz, comandante militar de la plaza, para que se rindiera. Lo envió por conducto del cónsul de Suecia. El general Scholtitz no quiso rendirse. Ante su negativa, había que vencerle. Se decidió atacar el Hotel Maurice, sito en la calle Rivoli, que era su cuartel general.

A las dos de la tarde comenzó el ataque. No se podía atacar el Hotel más que de frente y después de haber limpiado de enemigos la calle de Rivoli. Así se hizo. Escuchemos el relato que de este episodio ha hecho su principal protagonista, voluntario español de la División Leclerc, el soldado Antonio Gutiérrez, de Extremadura.

Una vez limpia de enemigos la calle Rivoli —dirá Antonio Gutiérrez— el comandante Lahorie lanzó un grupo de asalto sobre el Hotel. Todos los hombres de ese grupo de asalto eran españoles. Españoles exiliados, naturalmente. El grupo, tras una lucha sangrienta, logró abrirse paso por la entrada principal del Hotel y a través de las escaleras. Antes de que Antonio llegase, el primero, al despacho del general Scholtitz, había visto caer a su lado, muertos, dieciséis españoles, como él. En el Hotel, además del general Scholtitz, habían ochocientos jefes y oficiales. Cuando el general vio entrar en su despacho los soldados de la División Leclerc, ordenó que cesase inmediatamente el fuego. Al decir de Antonio Gutiérrez, el general estaba extremadamente pálido.

El general le dirigió, en francés, unas palabras que Antonio no comprendía. El general insistió, preguntándole entonces que de dónde era. Eso sí que lo entendió Antonio. Y Antonio, con el orgullo más grande de su vida, según él, contestó:

—¡Yo soy español!

Antonio se abalanzó sobre el general quitándole la pistola. El general no opuso resistencia alguna. Al contrario. Se quitó el reloj de pulsera que llevaba y alargándolo a Antonio, le dijo:

—Toma... para ti... Guárdalo como recuerdo.

Y el general Scholtitz, comandante militar de París, quedó prisionero, con los ochocientos jefes y oficiales que con él estaban en el Hotel Maurice. Así lo ha referido Antonio Gutiérrez, extremeño, ante sus camaradas Antonio Navarro, aragonés, y Francisco Sánchez, sevillano, testigos —como decía Antonio Gutiérrez— «que no me dejarán mentir».

Poco después, el general Scholtitz se rindió oficialmente al general Leclerc. A partir de entonces, París quedaba totalmente liberado.

(Ezequiel Endériz, en "Espagne républicaine", Toulouse, 18 de agosto de 1945.)

Si bien l'avant-garde de la División Leclerc, formée principalement par des Espagnols, était arrivée face à la Mairie de Paris, la capitale n'était pas pour autant complètement libérée. Les forces allemandes qui restaient dans la capitale ne s'étaient pas encore rendues.

Le but à atteindre était la reddition du commandant allemand, le général Scholtitz, qui exerçait encore le commandement sur les soldats depuis son quartier général établi à l'Hôtel Maurice.

Avant l'attaque, Leclerc lui avait transmis un ultimatum par la voie du consul de Suède, mais le général allemand le repoussa. A deux heures de l'après-midi, l'assaut commença. On ne pouvait attaquer l'Hôtel Maurice que de front, et une fois la rue de Rivoli dégagée. Ceci fait, le commandant Lahorie lança un groupe d'assaut sur l'Hôtel. Ce groupe, après une lutte sanglante, s'ouvrit un passage par le grand portail et à travers les escaliers. C'étaient tous des Espagnols. Avant que le soldat Antonio Gutiérrez, me raconta que le général était extrêmement pâle. Il lui adressa quelques mots en français qu'Antonio ne comprit pas. Voyant cela, il lui demanda d'où il était. Et Antonio répondit, d'après lui, avec le plus grand orgueil de sa vie: « Espagnol! »

Et se précipitant, il lui prit le pistolet sans que le général fit aucune sorte de résistance. Tout au contraire, il dégrafa sa montre-bracelet et la lui donna en lui disant: « Tiens... Pour toi... Garde-la comme un bon souvenir. Ainsi parla Antonio Gutiérrez devant ses camarades Antonio Navarro, Aragonais et Francisco Sanchez, de Séville, des témoins qui ne m'auraient pas permis de mentir, ajouta-t-il.

Peu de temps après, le général Scholtitz se rendit officiellement au général Leclerc. Et c'est à partir de ce moment-là qu'on peut dire que Paris fut libéré.

(Ezequiel Endériz, dans "Espagne républicaine", Toulouse, 18 août 1945.)



EL 25 DE AGOSTO DE 1944, EL GENERAL SCHOLTITZ, COMANDANTE DE LAS TROPAS ALEMANAS DE OCUPACION DE PARÍS, FIRMA SU CAPITULACION EN LA ESTACION DE MONT-PARNASSE, FRENTE A LOS OFICIALES DEL GENERAL LECLERC

Danses macabres à Pékin

L'agence officielle de la Chine communiste: « Chine Nouvelle » publie avec une grande satisfaction un compte rendu des grandes manifestations qui ont eu lieu spontanément à la nouvelle de l'explosion de la nouvelle bombe atomique chinoise lancée par un missile.

Voici quelques extraits de cette communication:

Pékin applaudit au lancement par la Chine d'un engin téléguidé porteur d'une arme nucléaire

Pékin, 28 octobre (hsinhua). — En plein essor de la grande révolution culturelle prolétarienne, tout Pékin est aujourd'hui pavé de drapeaux rouges, et vibre des exclamations de joie qui accueillent la réussite du lancement expérimental par la Chine d'un engin téléguidé porteur d'une arme nucléaire, réussite qui constitue une nouvelle grande victoire de la pensée de Mao Tsé-toung.

Peu après la diffusion de cette nouvelle qui a eu lieu aujourd'hui de grand matin, des gens ont parcouru les rues pour annoncer la nouvelle. Ils criaient à haute voix: « Vive l'invincible pensée de Mao Tsé-toung! Vive le grand Parti communiste chinois! Vive notre grand dirigeant, le président Mao! »

Des ouvriers, des paysans, des soldats, des gardes rouges, des cadres gouvernementaux, des habitants et des enfants ont défilé et afflué de tous les coins vers le centre de réception du Comité central du Parti communiste chinois et vers la place de la Paix céleste pour célébrer cette victoire!

Les manifestants défilent le long des rues, portant des portraits du président Mao, des drapeaux rouges et des panneaux sur lesquels on peut lire des citations du président Mao, ils agitent des exemplaires à couverture rouge des « citations du président Mao », crient des mots d'ordre, chantent des chansons révolutionnaires et dansent. Les voies conduisant au centre de réception du Conseil central sont remplies d'une foule de gens qui se réjouissent. La circulation est complètement bloquée.

Les sons des tambours, des gongs et des pétards, les chants et les mots d'ordre criés, se mêlent à une formidable marche de triomphe qui s'élève vers le ciel clair de la capitale chinoise.

La ville entière est dans un état de jubilation. Presque tous les foyers ont accroché un drapeau national à cinq étoiles... des camions de propagande décorés de vives couleurs parcourent la ville...

La place de la Paix céleste, au

centre de la ville, est un océan de foule en allégresse et de drapeaux rouges...

Dans toutes les villes de Chine, c'est la même hystérie militariste. Le bulletin de presse de « Chine Nouvelle » en contient des pages entières toutes plus superlatives les unes que les autres.

Déjà lors de la présentation des films sur les premières explosions nucléaires, les masses populaires avaient bruyamment jubilé. Une psychose de guerre extrêmement dangereuse est consciemment développée dans la population et surtout dans la jeunesse chinoise. C'est en vain qu'on cherche un signe de désapprobation et de raison parmi les 700 millions de Chinois.

Danses macabres, danses des morts!

Le gouvernement a beau affirmer que les armes nucléaires ne serviront qu'à défendre le pays... Aucun gouvernement, — pas même celui des Etats-Unis — n'affirme vouloir utiliser le premier, dans des intentions agressives, les armes nucléaires. La Chine communiste ne reconnaît pas ses frontières actuelles. Elle pose des revendications territoriales à l'égard de tous ses voisins, y compris l'Union Soviétique qui semble devenir pour elle l'ennemi numéro un et qui s'inquiète

des incidents qui se multiplient tout le long de sa frontière de Sibérie. Or, l'arsenal nucléaire de l'U.R.S.S. est bien supérieur à celui que la Chine pourra constituer au cours des prochaines années, et la Chine, avec son énorme densité de population est infiniment plus vulnérable que la Sibérie et l'Asie centrale soviétiques.

Mais, si le Gouvernement communiste chinois, poursuivant sa politique de prestige nationaliste, ne se soucie pas des conséquences immédiates de ses essais nucléaires pour la population, des retombées radioactives qui atteindront demain tous ceux qui jubilent et dansent aujourd'hui, il doit tenir aussi compte des conséquences lointaines de son armement nucléaire en cas de conflit armé avec les Etats-Unis ou l'U.R.S.S., ou avec les deux à la fois comme le souhaitent certains ministres chinois. Une guerre contre la Chine, puissance atomique, attirera sur elle, très rapidement des bombardements nucléaires pour briser sa résistance et son potentiel atomique.

Pour le peuple chinois, c'est une menace de mort atroce et de destruction fatale que fait peser sur lui l'armement nucléaire qui le fait danser et pétarader aujourd'hui.

Les conséquences pour le reste

(Lire la suite à la page 7)

De la nueva emigración

ALEMANIA: Fructíferas actividades de la Agrupación Laboral Española de Wetzlar

Organizado por la A. L. E. (Agrupación Laboral Española), con sede en la ciudad de Wetzlar, se celebró un acto público el domingo día 9 de octubre, en el que intervino como orador nuestro compañero Barroso, de la Sección de Francfort de la U.G.T.

El tema no podía ser más sugestivo, ya que con la propaganda que está haciendo el régimen franquista de las llamadas elecciones sindicales, nada mejor que estos actos para explicar a nuestros compatriotas el porqué de nuestra postura, de llamar la atención de los trabajadores para que se abstengan de votar en dichas elecciones.

El compañero Gelada, presidente de la Agrupación Laboral Española hizo la presentación del

compañero Barroso, después de unas palabras a los numerosos españoles que llenaban la sala, diciéndoles que después de la charla los asistentes podrían hacer cuantas preguntas quisieran al conferenciante.

El compañero Barroso empezó diciendo quién era, sin ocultar su afiliación a la U.G.T. y al P.S.O.E., y como tal lo tenían que ver, o sea, como socialista, y que después, en las preguntas, había tiempo de discutir los pros y los contras de su disertación.

Con palabras sencillas y claras explicó lo que había sido nuestra organización en el pasado, lo que es en el presente y lo que queremos que sea en el futuro. Todo el mundo lo escuchó con gran atención y al terminar de hablar fue muy aplaudido.

Después el compañero Gelada invitó a los presentes que quisieran preguntar algo, que lo hicieron sin recelo porque para eso había ido el compañero Barroso, para aclarar puntos y discutir opiniones que no estuvieran de acuerdo con la de él. Las preguntas se sucedieron unas a otras de diferentes temas y opiniones. A todas contestó el compañero Barroso con hechos y argumentos que a todos los asistentes gustó. El compañero Gelada intervino varias veces para llevar un poco de orden en la discusión y decirnos que aquí, en donde estamos los españoles, es donde tenemos que trabajar para forjarnos con miras a España, siempre aprendiendo para que cuando Franco caiga sepamos estar en nuestros puestos al lado de nuestros hermanos de clase.

La Sección de la U.G.T. de Francfort estuvo presente en el acto repartiendo propaganda al final, ya que muchos de nuestros compatriotas nos la pidieron.

Solo resta felicitar a toda la directiva de dicha entidad y animarles a seguir trabajando para que nuestros compatriotas encuentren en sus locales, como hasta ahora, esa otra España que todos deseamos, de libertad, de justicia y de trabajo.

Corresponsal.

★ La Universidad argentina avasallada

HEMOS DADO CUENTA de la dimisión de nuestro ilustre compañero Luis Jiménez de Asúa del Instituto de Estudios de Criminología en la Universidad de Buenos Aires.

Desde 1957 hasta estos últimos meses, la Universidad argentina constituía un extraordinario bastión liberal asediado por un largo clima arbitrario y dictadura, agravado desde el golpe de Estado de este año. Sus profesores eran elegidos por sus pares, y los decanos por Consejos de Facultad, compuestos por mitad de profesores y alumnos. En cuanto a los rectores, también elegidos, lo eran por el conjunto de los decanos y de los Consejos de Facultad. Es decir, rigurosas reglas de democracia, un tenaz espíritu de independencia, en medio de un país que ha conocido y conoce tantas miserias políticas, morales y sociales. El desarrollo intelectual y científico se había desarrollado de una manera extraordinaria en un clima de libertad. La media de edad de los profesores de la Facultad de Ciencias era de 35 años. Los expertos argentinos reclamados por el extranjero conocían una proporción considerable.

El general Onganía, poco más de un mes después del golpe de Estado, empezó por disolver los Consejos de Facultad y los Consejos Superiores de las Universidades. Luego entraron en acción las bayonetas y los bastones. En la Facultad de Ciencias, a los gritos de "hijos de puta", "perro judío", "hijos de comunista", las fuerzas del desorden ordenado, apalearon salvajemente a doscientos profesores y estudiantes, sin olvidar al decano, don Rolando García.

Hubo incluso, la reacción es poco inventiva, un simulacro de fusilamiento contra un muro...

★ Por la libertad de la cultura

DE UN NOBLE TEXTO del padre jesuita francés Jean Daniélou, que publica "L'Express": «La prensa de Hong Kong ha anunciado el reciente suicidio, en Shangai, del escritor chino Fou Lai y de su mujer, a consecuencia de las violencias de que fueron objeto por la acción de los guardias rojos. De origen budista, Fou Lai era un hombre de alta cultura, que se había mantenido fuera de la política. Es la libertad de la cultura la que se ve perseguida en su persona. Había vivido en Francia de 1928 a 1930... Lo he conocido en un hogar internacional de estudiantes... De regreso a China, emprendió el hacer conocer la literatura francesa. Tradujo en particular Voltaire, Balzac, Zola, Romain Rolland. Muy escrupuloso, me escribía con frecuencia para hacerse explicar el sentido preciso de algunas palabras o de ciertas expresiones... Fou Lai entendía mantener por encima de todo su libertad de escritor. No me sorprende su gesto, de la parte del budista que era, desde el momento en que vio que esta libertad le era imposible. Pero su muerte condena un régimen en el que hombres tales como él no encuentran manera de encontrar un rincón donde vivir.»

★ Escalada o torre de Babel

EN DUSSELDORF, una compañía de seguros alemana, la "Allgemeine Rechtschutz", está a punto de inaugurar un inmueble destinado a sus empleados, que tiene la forma de una especie de Gran Pirámide que tuviera ven-

ASÍ VA el mundo

Elecciones americanas

CUANDO ESTAS LINEAS lleguen al lector se conocerán ya los resultados de las elecciones americanas. Los Estados Unidos habrán elegido el 8 del corriente una nueva Cámara de Representantes, cuerpo legislativo que pasa cada dos años ante los electores en su totalidad, la tercera parte del Senado, los senadores son elegidos por seis años, y una parte de los gobernadores y del personal judicial, puestos también de elección popular. Nadie espera sorpresas importantes, y las elecciones han conocido ese ritmo desconcertante de la democracia americana, que hay que preferir siempre al silencio militar y policiaco de países como España. Para el cargo de gobernador de California, Salinger, un amigo de Kennedy, ha dicho que teme mucho que el candidato republicano venza al actual gobernador demócrata. Se trata de un actor de televisión que, después de haber obtenido éxito y simpatía haciendo películas del Oeste, ha tratado de capitalizarlos, primero haciendo la publicidad de quitamanchas, ahora vendiendo la política republicana más cercana del famoso senador extremista Goldwater, el gran vencido de las últimas elecciones presidenciales. Las cuestiones de política extranjera, la guerra del Vietnam, aparecen llamadas a jugar un papel mínimo en la decisión del electorado americano, que los observadores consideran más sensible a cierta reacción blanca en defensa contra "el peligro negro", que, a pesar del proyectil chino teleguiado con carga nuclear, aparece al ciudadano medio más inmediato que "el peligro amarillo". Uno y otro son, en definitiva, peligros "coloured", de color.

El presidente Johnson contaba seguramente con su periplo asiático para apoyar con algunos vuelos de avión complementarios la campaña de su partido. El viaje, a pesar de la traca final de Seul, se acerca del "nada entre dos platos" que es el resultado de la conferencia de Manila. Los carteles en Seul han ido mucho más lejos de los que podrán haber sido empleados en los Estados Unidos: "Texas salvará el mundo", "Al mayor campeón de la paz", el todo con música de "La rosa amarilla de Texas". Pero, la salud tiene esos percalones, el regreso ha sido para entrar en clínica. Los delirios de Seul son guerreros, el país sigue cortado en dos, la China, en definitiva, conoce otra vez incidentes sangrientos. ¿Qué se piensa en Europa? El semanario de Nueva York "Newsweek" da cuenta en una encuesta de opinión pública que el senador Morton emprendió de que «después de haber sabido la verdadera razón» por la que la agencia oficial de informes americana había abandonado los sondeos en el mundo sobre las reacciones internacionales a la política de los Estados Unidos. En Gran Bretaña, en Francia, en la República Federal Alemana, en Bélgica, en los Países Bajos, el 85 por ciento de los consultados han estimado que el prestigio de los Estados Unidos era incontestablemente superior en los tiempos del general Eisenhower y de la presidencia Kennedy que durante la actual "gran sociedad" de Johnson. En Francia sólo hay un francés sobre cien para opinar lo contrario, que siempre hay algún original. En España, si una encuesta sincera fuera imaginable, los resultados irían más allá de la media europea, ya que el tema más popular e inofensivo de política, hasta para los lectores de "Marca", es echar cómodamente la culpa de todo a los americanos, incluso entre los afectos al régimen que da sus últimas luces de cirio que se apaga.

En realidad, la política americana en su parte

tanás de cristal y acero en cada piso. El presidente será el único en ocupar el piso más alto, el 12, dominando toda la pirámide social. Debajo, y es dudoso que den con la escoba en el techo si oyen ruido, vienen los vicepresidentes, en el piso 10 los grandes jefes de los servicios centrales, y así hacia abajo, hasta llegar a los entresuelos, ocupados por exactamente 360 mecanógrafos o mecanógrafas. En la concepción patronal, el símbolo debe incitar a todos a trabajar para subir de piso y en las escalas de la empresa. Pero esos ascensores son difíciles, y no corresponden casi nunca a los méritos o al esfuerzo real. En todo caso, dudamos que los empleados de los pisos bajos sean muy felices, después de haberlos soportado todo el día, de tener a su superiores en el piso de arriba hasta en la hora de dormir.

★ Ha muerto Fernando Vela

BAJO ESTE TÍTULO, leemos entre otras cosas en el último número de "Insula", mensual madrileño: «En su tierra asturiana de Llanes acaba de morir ese gran es-

más decisiva se elabora fuera de las grandes asambleas populares con bellas muchachas uniformadas, banderolas, globos multicolores, charangas. El Pentágono sólo tiene una necesidad de cortésia del asentimiento del presidente para reforzar y continuar sus medidas militares.

Los proyectos de destrucción radical de las instalaciones nucleares chinas entran al orden del día de los proyectos a tener siempre bien preparados y dispuestos a entrar en acción, en Washington como en Moscú. Mao y sus "guardias rojos" se aplican, con una rara perseverancia, a conformarse lo mejor que pueden a la versión actual del "bolchevique con el cuchillo" entre los dientes" de 1920, monstruo necesario a los reaccionarios de todos los países, en relación directa sin duda con los arsenales descubiertos en Nueva York entre las manos de una organización terrorista de extrema derecha. Pero dejemos a Mao jugando al terrible Fu Manchú. El problema de los hombres que no estamos directamente implicados en la cuestión de la lucha por el poder en el mundo es de otra naturaleza, y aunque las consecuencias de la batalla de gigantes nos conciernen a todos, no debemos dejarnos arrastrar sin ver claro y gritar nuestra verdad.

Creemos que la diseminación de las armas nucleares es un peligro para el mundo. El propio Congreso Mundial sobre el Cáncer que acaba de celebrarse en Tokyo con una importancia sin precedentes, ha reconocido el peligro de las explosiones y experiencias atómicas para la especie humana. Pero los dos supergrandes, los Estados Unidos y la Unión Soviética, vagamente concertados, tal vez mejor descoconcertados en común, están de acuerdo en la prohibición del átomo, pero guardando un papel de árbitros de los destinos del planeta, de tutores de los pueblos del mundo. En ausencia de un verdadero acuerdo político, que aparece imposible en un porvenir cercano, sólo podrán reconstruirse mutuamente líneas de reparto de influencia, los unos garantizando un "mundo libre" en el que figuran los más viejos y los más recientes dictadores del mundo, de Franco a Onganía, los otros la permanencia de instituciones en las que los síntomas de una evolución hacia formas más liberales tenderán a borrarse en favor de un nuevo stalinismo en caso de tensión internacional grave.

Los españoles, por ejemplo, diremos un día que no estamos tentados por el átomo guerrero, pero también que sólo a una organización supranacional confiáramos la guardia de los arsenales que pueden hacer saltar la Tierra entera. Washington y Moscú podrán dar verdaderos consejos de moderación en tan peligroso dominio cuando acepten dar ejemplo de desarme nuclear, a lo que no parecen nada dispuestos. El monopolio atómico bi-polar es, sin duda, la solución soñada para rusos y americanos, a defecto de la supremacía mundial, viejo sueño desde los tiempos de Alejandro. Pero este monopolio mundial, en ausencia de verdaderas instituciones supranacionales, de un Tribunal de las naciones, de un Derecho internacional y de la manera de aplicarlo, desecadena una serie de concurrencias lamentables por los caminos de la muerte. Los acuerdos de Moscú sobre la no proliferación de las armas nucleares sólo tendrán un sentido dinámico en el cuadro de unas Naciones Unidas que sean eficaces para intervenir en los conflictos que amenazan cada día la paz de los pueblos que estamos aún, y provisionalmente, al abrigo de la guerra.

A. B.

★ Dedicarse a la muerte y no a la vida

EN LA MISMA REVISTA, un artículo de Alberto Adell, sobre "Los comediantes" de Graham Greene, su última novela, a la que dedicamos un comentario en "Así va el mundo". Bajo el pretexto de "letras inglesas", encontramos singulares resonancias españolas a este comentario sobre un libro complejo, en el que lo más claro es la condenación de la indiferencia y de la infecta dictadura que reina aún en Haití, que fue Hispaniola, al norte de Santo Domingo:

«Hacia el fin de la novela, el narrador —que sigue siendo, por lo menos de nombre, católico— asiste en Santa Domingo al funeral de unos guerrilleros haitianos que acaban de morir. El oficiante, un mestizo haitiano también refugiado, pronuncia en su corto sermón una condena de la indiferencia. "La Iglesia —dice— condena la violencia, pero condena la indiferencia con mayor rigor. La violencia puede ser la expresión del amor, la indiferencia, nunca. Aquella es una imperfección de la caridad, la otra la perfección del egoísmo." Al cerrar la novela, las palabras que

nos quedan resonando como su colofón pertenecen a una carta, póstuma, de uno de los personajes —el doctor Magriot, asesinado por la policía: "Preferiría tener sangre en mis manos que agua como Pilatos." Las dos citas están colocadas en lugar demasiado destacado para que pasen desapercibidas. Vienen a ser, o por lo menos es fácil considerarlas como tales, la clave de la novela. No es necesario mucha sagacidad para llegar a esta conclusión. En la misma solapa de la sobrecubierta, en nota editorial, se advierte que "The Comedians", es como "The Quiet American", es «una historia acerca de los comprometidos y los no comprometidos». De todos los personajes tan sólo unos pocos están comprometidos: los haitianos, el doctor, los resistentes, la misma policía. El resto, empezando por el narrador, flotan sin compromiso, sin grandes peligros, pero también sin fe: son "los comediantes". Buenos o malos, ingenuos o pícaros, nobles o tenebrosos; no importa la calificación ética. El mismo Brow confiesa haber dejado los compromisos detrás. Se sabe incapaz, no sólo de amor, sino también de culpa. Su vida carece de cimas y de abismos; es sólo una gran llanura. En vez de vivir una vida auténtica, guiado por un centro de fe o de compromiso, vive su papel, su estéril comedia de indiferencia y de azar. No en vano su futuro empleo van a ser las pompas fúnebres: dedicarse a la muerte, no a la vida.»

★ Los hombres vencidos por haber luchado

MAX-POL FOUCHET, creador de la revista "Fontaine" en Argel durante la última guerra, que vemos en Francia en la emisión T.V. "Lectures pour tous", ha improvisado sus recuerdos para los discos Barclay, colección "Testigos de nuestro tiempo". De un muy sabroso extracto publicado por "Le Nouvel Observateur", traducimos:

«Con otros dos amigos, dos camaradas, netamos 16 ó 17 años, 18 todo lo más, tomamos un autobús que iba hacia la alta meseta del interior de Argelia, y llegamos cerca del pequeño chalet en que aquel hombre que buscábamos vivía, y lo encontramos. Quedó muy sorprendido cuando le dijimos que veníamos a que nos hablase de sus recuerdos de la Comuna de París. Habló poco, y nos ofreció el típico anís en una habitación muy modesta. De lo alto del techo colgaban unas cintas de papel transparente en las que se atrapan las moscas. Como, después de todo, los hombres de la Comuna quedaron pegados sobre la cola que quedaba de los militares. Se dirigió hacia el fondo del comedor y sacó de un armario, viejo y mugriento, una caja de cartón que abrió sobre la mesa. Sacó un pedazo de tela roja, de paño rojo. Lo veo todavía. Y nos dijo: "Esto fue, esto es, una bandera de la Comuna". Los tres chiquillos que éramos nos acercamos y besamos aquel pedazo de paño. No tenía más que 17-18, pero era fiel. ¿Es que lo sigo viendo, hoy, a los 53 años, al muchacho que era en aquel entonces? No lo sé, no lo creo. Pero en el día del Juicio, yo diré cómo he besado ese pedazo de tela roja. Y si se me condena al infierno, que es rojo, lo aceptaré por ese minuto de emoción humana, ya que ese trozo de paño rojo, era la sangre, la sangre, que, a través de toda la Historia, es la sangre de todos los hombres de todas las Comunas que en el mundo han sido, no sólo los de 1871, sino todos los que han sido vencidos porque luchaban por la libertad, por la igualdad y por la fraternidad.»

ABONNEMENTS et REABONNEMENTS

au nom de : Roger SOUTHON 12, Cité Malesherbes - Paris-9 C. C. P. 18 585 03 - Paris

IMPRIMERIE SPECIALE 28-30, Rue Sainte MARSEILLE 1er



Comité de Rédaction de LE SOCIALISTE :

Jean PAUL-BONCOUR
Suzanne LACORDE
Georges GUILLE
Gérard JAQUET
Joseph BEGARRA

Administrateur : Roger SOUTHON

NUEVO PAPEL DEL MEDITERRANEO EN LA ESTRATEGIA NORTEAMERICANA

Entre los numerosos factores que han provocado y acelerado el eclipse de Gran Bretaña en el Mediterráneo después de la segunda guerra mundial, uno de los más importantes ha sido el esfuerzo de los Estados Unidos de Norteamérica por desalojar de esa parte del mundo a su mejor aliado atlántico. Tal actitud formó parte integrante de la política global de Washington, que no vaciló en emplear todos los medios posibles para realizar sus objetivos.

Hace dieciséis años, la aparición de la Sexta Flota norteamericana en las aguas del Mediterráneo marcó el comienzo de un nuevo capítulo en los acontecimientos políticos militares en ese teatro de operaciones navales y en las extensiones de la tierra firme que lo rodean. La Sexta Flota es hoy una gran armada dotada de dos o tres portaviones del tipo más moderno que hay, de varios cruceros, de unos veinte destructores, de cuatro a seis submarinos, así como de un número considerable de dragaminas, de naves de desembarco y auxiliares, con una tripulación total de 25.000 hombres.

Un batallón de "marines" ("Marine Corps"), permanentemente embarcado en los buques de la Sexta Flota, tiene un cometido especial en el Mediterráneo. Su misión consiste en intervenir rápidamente en los desórdenes internos de los países costeros, a ejemplo de la "operación Líbano" durante el verano de 1958; además, así se da a entender que tengan en cuenta los intereses norteamericanos en esa parte del mundo. Al mismo tiempo, ese batallón simboliza la decisión de los Estados Unidos de Norteamérica de mantener en las costas del Mediterráneo —en determinadas circunstancias— fuerzas navales y de desembarco aún más importantes, con misiones mucho más ambiciosas.

En los portaviones, que representan el núcleo y la principal fuerza de choque de la Sexta Flota, hay de 150 a 200 aviones de combate, muchos de los cuales han sido habilitados para transportar bombas nucleares. Su radio de acción es de hasta 1.500 kilómetros, por lo cual pueden alcanzar los objetivos situados en gran parte de Europa del Sur y Central.

Así organizada, la Sexta Flota está en condiciones de realizar numerosas misiones complejas: desde las acciones de importancia táctica a escala local, hasta las operaciones de orden estratégico en amplias regiones de Europa, Próximo Oriente y del Norte africano. Su actividad en el Mediterráneo es sólo un aspecto de la presencia norteamericana en esa región, en la cual Washington actúa en un frente amplio, sobre todo en este último tiempo.

España, país con el cual los Estados Unidos de Norteamérica firmaron, en 1953, un acuerdo militar bilateral (revisado y prolongado en septiembre de 1963), es actualmente uno de los principales puntos fuertes de las fuerzas aéreas de operaciones y navales norteamericanas destinadas al teatro europeo de operaciones. Particular importancia tiene para los norteamericanos la gran base naval y aérea de Rota, cerca de Cádiz, que sirve como puerto de los submarinos dotados de cohetes "Polaris" (hoy por hoy la única base norteamericana de esta clase en la Europa continental). En los aeropuertos de España tienen su base los aviones norteamericanos, entre ellos los destinados a transportar armas nucleares. Además, España es uno de los centros de aprovisionamiento de las tropas norteamericanas de Europa y del Mediterráneo y una importante escala en las comunicaciones aéreas mundiales que mantienen las fuerzas aéreas de los Estados Unidos.

La presencia norteamericana en los países de la NATO del sur europeo (Italia, Grecia y Tur-

quía) no deja de ser muy intensa, a pesar de ciertas resistencias por parte de las fuerzas progresistas de esos países manifestadas últimamente. En el plano militar esta presencia se manifiesta de distintas maneras: desde las numerosas visitas de los jefes militares norteamericanos, pasando por las frecuentes maniobras militares conjuntas, hasta la concesión de ayuda militar y el estacionamiento de unidades militares norteamericanas en el territorio de esos Estados. Par-

Por B. Rumeric

ticular atención llaman los acuerdos concluidos entre Washington y sus aliados del sur europeo, sobre la dislocación de armas atómicas tácticas en esos países. La nuclearización de la Europa del sur ha originado muchos temores y amenazas para esa región; por otra parte, las distintas especulaciones acerca de la posibilidad de conflictos militares limitados en ese periférico campo de operaciones de Europa están estrechamente ligadas a la conocida teoría norteamericana sobre escalada regional y mundial de la guerra, aplicada de manera drástica en Vietnam, y no sólo en ese país, sino también en otras partes.

Contemplando el trasfondo de muchos acontecimientos del Mediterráneo oriental no es difícil ver los esfuerzos de Washington por mantener las posiciones que tiene, por ocupar otras, en esa zona de importancia estratégica donde se juntan tres continentes y tres mares. Los Estados Unidos de Norteamérica realizan su presencia en el Medio Oriente a través de su actividad en el pacto CENTO, del apoyo abierto a los regímenes de algunos países de esa región, y mediante la permanente presión sobre los Gobiernos de aquellos países árabes cuya política no coincide con los intereses de Washington. El interés de la Unión Soviética —muy acentuado— por todos los movimientos inspirados desde fuera en esa región y situada en las inmediaciones de sus fronteras meridionales, obliga al Gobierno norteamericano a actuar con más cautela en el Medio Oriente que en los países de América Latina y del Sureste de Asia. La voluntad de la mayoría de los países del Medio Oriente, manifestada en repetidas ocasiones, de no permitir que nadie intervenga en sus asuntos internos, representa el principal obstáculo a los esfuerzos por que otro les imponga sus deseos y recetas.

Con el deseo de tener la más completa influencia en el Mediterráneo, el Gobierno de los Estados Unidos de Norteamérica tiene particular interés por los países del norte africano. Los medios y procedimientos utilizados por la diplomacia norteamericana son múltiples y variados: mantenimiento de las bases militares, ofertas y promesas atractivas, escándalos de espías, presión económica, y de vez en cuando amenazas militares con el consiguiente desfile de las unidades de la Sexta Flota cerca de las costas norteafricanas. Algunos problemas pendientes de resolución que existen entre los países del Norte de África son aprovechados por Washington para realizar con más facilidad sus fines en esa parte del mundo.

Desalojando del Mediterráneo a sus aliados británicos, el Gobierno de los Estados Unidos de Norteamérica trata de ser el principal árbitro en el conflicto griego-turco en torno a Chipre, cuya "solución" debería llevar también a ese país independiente a la órbita de la política norteamericana en el Mediterráneo. Al mismo tiempo, por un acuerdo con el Gobierno de Malta, los Estados Unidos de Norteamérica han asegurado su presencia en

esa isla para utilizar los astilleros de La Valeta para las necesidades de la Sexta Flota. No se excluye la posibilidad de que detrás del intento de España de obligar a los ingleses a retirarse de Gibraltar se oculte el deseo de Washington de apoderarse de esa posición clave en el Mediterráneo.

Gracias a su situación geográfica-estratégica, el Mediterráneo puede ser una buena base para las operaciones de la Marina, de las fuerzas aéreas y de los cohetes. El Mediterráneo es la encrucijada de importantes comunicaciones navales y aéreas, mediante las cuales sería posible realizar rápidas maniobras de las fuerzas militares trasladándolas de un teatro de operaciones a otro. Para algunos países mediterráneos la libertad de las comunicaciones navales es cuestión de vital importancia, ya que gran parte de su comercio exterior depende del transporte marítimo (Italia, Grecia, Turquía, Yugoslavia y otros). La importancia del mar Mediterráneo es tanto mayor por cuanto en las cercanías de sus costas orientales y del sur se hallan los más grandes yacimientos petrolíferos del mundo, que satisfacen una parte considerable de las necesidades de Occidente respecto a ese combustible.

Quien domina en esa región dispone de importantes puntos de apoyo para desarrollar operaciones hacia Europa, Medio Oriente y África. Además, el Mediterráneo es el camino más seguro y más corto entre el Océano Atlántico y el Índico, así como entre Europa y África.

Si se tiene en cuenta todo ello resulta más claro el porqué los Estados Unidos de Norteamérica se esfuerzan tan abiertamente por mantener y ampliar su presencia en el Mediterráneo.

Vinculados con el Continente africano, los teatros de operaciones de la Europa del sur y del Mediterráneo tienen gran profundidad, muy importante para dispersar a las fuerzas armadas en caso de una guerra nuclear total. Al abandonar Francia las obligaciones militares contraídas en la NATO la importancia de esos teatros de operaciones aumentó considerablemente.

Al mismo tiempo, con su intensa intervención en el Mediterráneo, los norteamericanos han creado también las condiciones para las rápidas intervenciones limitadas (locales) de sus fuerzas armadas, no sólo en el Continente africano y en Medio Oriente, sino también y en condiciones determinadas en el sur europeo. Las recientes maniobras de las fuerzas móviles de la NATO, efectuadas en Grecia y Turquía, se basaron en esos supuestos. Las noticias sobre la presunta instalación de las bases de cohetes chinos en Albania, publicadas en estos días por algunos periódicos occidentales, podrían tener el mismo objetivo: crear un favorable clima político para proceder a eventuales acciones políticas y militares limitadas en esa región.

Todo ello lleva a concluir que en la estrategia global de los Estados Unidos de Norteamérica el Mediterráneo desempeña un papel importante, y que probablemente sería ello más visible si se apaciguase la crisis del Vietnam o si surgiesen algunas otras condiciones que Washington apreciara como favorables para la acción.

Para impedirlo es indispensable que todos los pueblos del Mediterráneo y todas las fuerzas mundiales amantes de la paz, se opongan colectivamente a los esfuerzos tendientes a crear en esa parte del mundo un nuevo foco potencial de crisis cuyas repercusiones negativas podrían ser fatales para la humanidad.

(De "Política Internacional", Belgrado, 20-X-66.)

LETRAS DE LUTO

Cuando ya se estaba restableciendo de una enfermedad que parecía benigna, ha fallecido en Toulouse, el 24 de octubre, a los 52 años de edad, Emilia Llorente, esposa de nuestro compañero Justo Alonso Pérez, vocal suplente del Comité Director del P.S.O.E. Es corriente al escribir la necrología de una mujer decir que la difunta poseía todas las virtudes. En este caso, esa afirmación sobrepasa lo subjetivo y la afección: es la evidencia misma. Cabe añadir también su desinterés, su disposición para servir a los demás, haciéndolo siempre con sencillez y con una dulzura que ganaba el corazón de quienes la trataban.

Esas cualidades no le faltaron ni siquiera en aquel período trágico, durante nuestra guerra, en que su marido, a quien adoraba, hubo de permanecer oculto en su pueblo, La Granja, ocupado por los fascistas. Así soportó vejámenes y la prisión, con dos hijos pequeños y su anciana madre política sin más amparo que el de ella. Cuando al cabo de largos meses su marido pudo pasar clandestinamente a la zona republicana, ello no supuso más que un alivio a sus padecimientos.

El destino fue extremadamente duro con la familia Alonso, no haciéndole gracia de privación alguna ni aun cuando pasados siete años pudieron reunirse en el exilio. Pero con estoicismo, sin perder esa dulzura, hizo Emilia frente a todo en su puesto sublime de esposa y madre. Su casa era la de todos y ella sabía acoger la forma que nadie notara carencias ni dificultades. Desde hacía unos años la suerte les fue más propicia y al fin pudo volver a encontrar esa admirable familia el sosiego y la holgura. Bien ganado lo tenían, pero qué poco les ha durado.

La gran simpatía y el respeto que sentían por Emilia todos los que la conocieron se han puesto de manifiesto a su muerte. Los vecinos franceses y españoles, gentes de los pueblos del Ariège donde antes residía, innumerables amigos y compañeros, dejaron constancia de su dolor. Así el

entierro, que fue civil, efectuado en la tarde del martes día 25, estuvo concurridísimo, asistiendo también representantes de las Ejecutivas y de los Comités departamentales y locales de nuestras organizaciones.

Que aligere en su desconsuelo a nuestro amigo Justo y a sus hijos Ana Mari y Mariano esta prueba de condolencia de tanta gente. A ellos, como a su hijo político Maurice y a todos sus familiares, renovamos el pésame más sentido.

A.

El 13 de octubre pasado falleció en Méjico la compañera **María Fernanda de Pedro Goñi**, viuda de Juan de los Toyos. (Juan de los Toyos, el compañero nuestro que fue el primero que en abril de 1931 proclamó en España la República desde el balcón del Ayuntamiento de Eibar, falleció el 3 de abril del año pasado y fue estimadísimo en nuestros medios). Por deseo de la familia, el cadáver fue incinerado, como lo había sido el de su esposo.

María Fernanda fue estoica compañera de Juan de los Toyos, en cuya compañía sufrió, con gran entereza, las vicisitudes a que tuvo que hacer frente aquel gran luchador. En 1917, huido nuestro compañero del hogar para eludir la persecución policíaca, una pareja de la Guardia Civil se presentó en el domicilio de Juan de los Toyos. Les abrió María Fernanda.

—Venimos a detener a Juan de los Toyos —dijeron—.

—Pasen...

Los guió hasta una habitación donde había una cama. Y levantando la sábana que cubría un pequeño bulto, dejó al descubierto el cadáver de un niño que acababa de expirar...

—Aquí tienen a Juan de los Toyos!

El niño había llevado en vida el nombre de su padre. Y el padre, un niño grande, un santo laico, huido de su casa por persecuciones políticas, no pudo dar a su hijo muerto un último beso.

Nuestro sentimiento para los hijos de la fallecida.

P.S.O.E.

REUNION DE LA COMISION EJECUTIVA

La Comisión Ejecutiva del Partido Socialista Obrero Español se reunió el miércoles 9 de noviembre de 1966. Se aprobó el alta en el Partido de las Agrupaciones de Hannover y de Francfort.

El Secretario General informó de su asistencia al Congreso del Labour Party que tuvo lugar en Brighton los días 3-7 de octubre, así como al de la reunificación de los Partidos Socialistas italianos, que se celebró en Roma los días 27-30 de octubre. La Comisión Ejecutiva se felicitó de la reunificación de los dos Partidos Socialistas, P.S.I. y P.S.D.I., acontecimiento que tendrá beneficiosas repercusiones en Italia y fuera de Italia y que contribuirá grandemente a la expansión del Socialismo en el mundo.

La Comisión Ejecutiva examinó el resultado de las llamadas elecciones sindicales y municipales, celebrando que gran parte de los electores, con su abstención, se hayan negado a actuar como comparsas en esas farsas montadas por el franquismo para engañar a la opinión internacional.

La Comisión Ejecutiva se felicitó de la firmeza con que los estudiantes universitarios defienden sus ansias de tener sindicatos democráticos, con cuya actitud denuncian al mundo entero las estructuras totalitarias del franquismo.

Se examinó igualmente el estado en que se encuentran las conversaciones que el Gobierno franquista lleva a cabo cerca de la Comunidad Económica Europea.

La Comisión de la Formación del Militante dio cuenta del programa de actividades que ha establecido y que comenzará a aplicarse inmediatamente.

Tesorería, por último, informó ampliamente de la situación económica del Partido.

PARIS

El día 26 de noviembre celebrará la asamblea correspondiente al tercer trimestre el Grupo Socialista de París. En su orden del día figuran asuntos de interés que merecen la atención de los compañeros. El Comité desea verse fortalecido con la asistencia del mayor número posible de afiliados. La exposición de muchas opiniones, aun con sus contrastes, la abundancia de iniciativas e incluso la crítica implacable, pero constructiva, son estímulos imprescindibles y bases para una labor eficaz.

La asamblea comenzará a las 16 horas en primera convocatoria y a las 17 en segunda.

Compañeros, las organizaciones vibran a tenor de cómo vibran sus afiliados. Sacrificad dos horas de nuestro tiempo. — El Comité.

MARSELLA

La Agrupación Socialista de Marsella, celebrará reunión general ordinaria el domingo 27 del corriente a las diez de la mañana, en segunda convocatoria. Importante orden del día. — El Comité.

Danses macabres à Pékin

(Suite de la page 4)

du monde sont plus graves encore. La radio-activité qui avait sensiblement diminué depuis l'accord de Moscou sur l'arrêt des explosions nucléaires dans l'atmosphère, s'accroît de nouveau de façon inquiétante à la suite des expériences françaises et chinoises. Au Japon on a constaté une augmentation de 300 % de la radio-activité après la dernière expérience chinoise.

Les Chinois se soucient fort peu de la santé du monde capitaliste et annoncent qu'ils continueront leurs essais nucléaires tandis que les Russes et Américains semblent vouloir maintenant se mettre d'accord pour un traité international contre la prolifération des armes nucléaires. La raison leur vient bien tard, trop tard !

Ni la France gaulliste, ni la Chine communiste n'adhéreront à un tel traité. Ces deux Etats

l'ont déjà proclamé, ils poursuivront leurs essais, posséderont leurs bombes « H » et constitueront des stocks pour égaler les deux grands.

La course folle aux armements nucléaires continuera donc car ni l'U.R.S.S., ni les Etats-Unis ne cesseront de grossir leur arsenal nucléaire.

D'autre part, les voisins de la Chine sont pris de panique. L'Inde qui fut déjà attaquée par la Chine sur ses frontières de l'Himalaya et le Japon à la portée des fusées nucléaires chinoises, hésiteront demain à signer un traité contre la prolifération des armes nucléaires. En Inde la pression de l'armée et d'une partie grandissante des députés au Congrès en faveur de l'armement atomique augmente et risque bien de l'emporter si la Chine enivrée par ses succès atomiques redoublait d'agressivité contre les frontières de l'Inde.

Or, l'Inde et le Japon peuvent

fabriquer des armes nucléaires. Il suffit que les gouvernements de ces deux Etats le décident. Devant la prolifération des armes nucléaires, tous les Etats se sentent menacés et voudront posséder leur force de frappe « dissuasive et défensive ». L'Allemagne fédérale abandonnée par la France et ses alliés anglo-saxons voudra certainement compenser le départ des troupes d'occupation par une force de frappe autonome. Il suffirait en Suède que le gouvernement socialiste soit renversé aux prochaines élections pour qu'un gouvernement bourgeois cède enfin aux revendications de l'armée et lance à son tour le pays dans la course à la mort atomique. Je ne parle pas de la Suisse qui, momentanément paralysée par les deux votations populaires sur l'armement atomique et par la misère des Finances fédérales, sortira de nouveau ses plans d'armement nucléaire des tiroirs où ils ne sont qu'en sommeil.

N'existe-t-il en Chine personne pour s'opposer à l'agressivité du gouvernement et à l'armement atomique ? Ou bien ceux qui peuvent encore, sont-ils muselés au point de ne pouvoir appeler leur peuple à la raison ?

La solution ? Faire une place à la Chine communiste au sein des Nations Unies et l'inviter à la Commission du désarmement ? Le Gouvernement chinois a déjà dit qu'il refuserait. Il rejette toute politique de paix et condamne la coexistence pacifique. Il ne place sa confiance que dans les guerres de libération. C'est là qu'est la grande tragédie de notre temps : La croyance généralisée dans le monde que la force armée fait la grandeur d'une nation et garantit la paix. L'Allemagne en a fait la catastrophique expérience deux fois au cours de ce siècle. Cela ne suffit-il pas à éclairer la raison et la conscience des hommes ?

ERRATA

En el suelto que publicamos la semana pasada titulado « Mundo Obrero » columna a los trabajadores de Asturias, se cometió una errata, omitiéndose el adverbio "no" en la tercera línea del párrafo que copiábamos de "Mundo Obrero", con lo que quedaba modificado el sentido de dicho texto. Queremos restablecer el párrafo, que debe leerse así :

« A las hojas aparecidas hace unas semanas en toda la provincia llamando a no votar, se añadió en los últimos días una copiosa lluvia de octavillas con idéntica consigna. »

Le cent-quatrième veto de l'URSS

Cette fameuse formule du veto, qui rend si difficile sinon impossible le travail des Nations Unies, ne devait servir, dans l'esprit de ses initiateurs, que pour des cas exceptionnels. A l'usage, on constate que l'U.R.S.S., en particulier, en a usé et abusé, puisqu'elle en arrive à son cent-quatrième veto. Celui-ci a bloqué le projet de résolution des non-alignés présenté au Conseil de Sécurité, sur la plainte d'Israël contre la Syrie.

Ce projet, le voici :

« Le Conseil de Sécurité, »

« Ayant entendu les déclarations des représentants d'Israël et de la Syrie et pris note des rapports du secrétaire général, »

« 1. Déploie les incidents auxquels a été consacré le présent débat, ainsi que les morts et les blessés qu'ils ont faits ; »

« 2. Invite le Gouvernement syrien à renforcer les mesures prises par lui pour prévenir les incidents qui constituent une violation de la convention d'armistice général ; »

« 3. Invite le Gouvernement is-

raélien à coopérer pleinement avec la Commission mixte d'armistice syro-israélienne ; »

« 4. Demande aux gouvernements syrien et israélien de faciliter au personnel de l'organisme des Nations Unies chargé de la surveillance de la trêve sa tâche d'observation et de contrôle de part et d'autre de la ligne de démarcation d'armistice ; »

« 5. Prie instamment les gouvernements syrien et israélien de s'abstenir de tout acte qui pourrait accroître la tension dans la région ; »

« 6. Prie le secrétaire général de rendre compte au Conseil de Sécurité selon qu'il y aura lieu. »

On ne peut trouver plus de bonne volonté dans la recherche du calme et de la sécurité. Il doit être impossible de condamner, sans le faire implicitement, ou de constater les incidents sans les condamner formellement. C'est un simple appel à plus de mesure pour préserver la paix. Il faut donc regretter le veto de l'U.R.

Desde Jerez de la Frontera Pastel de poesía, caballo y ladrón

A veces no es el desconocimiento o la poca cultura lo que obliga a no comprender las aficiones de ciertas personalidades en el arte de barajar los diccionarios de nuestra lengua y hacer un juego con palabras escogidas, que más que instruir lo que ocasiona es una indigestión de letras. En un momento donde toda la nación se encuentra curiosa por conocer el resultado de la tensión política reinante, de cuya situación se pueden sacar muchos temas, existen tipos que se desinteresan totalmente de esta cuestión, la de poner las cosas en nuestra patria un poco en orden, para dedicar su grosiera a escribir artículos como estos :

«... Poetas y escritores fuimos convocados, como se viene haciendo desde hace casi veinte años, para cantar el rito báquico de la vendimia, las excelencias de los "finos", los "amontillados" o los "pedrojiménez"; la monumentalidad y nobleza del tonel de roble... y, por supuesto, para entonar el madrigal y mostrar rendición ante la belleza de la fiesta y su corte de damas.» A pesar de lo extenso de su artículo (de casi dos páginas) estas son las únicas alusiones que hace a la bella y atractiva vendimia de Jerez de la Frontera, sus vinos, sus damas y fiestas. Por lo que respecta al resto, está exclusivamente dedicado a la estampa de un caballo que atrajo toda su atención, ridiculizando todo lo demás. Tanto las autoridades como las damas de Jerez deben mostrarse indignadas por esta falta de cortesía, por muy de la Real Academia o poeta que sea. Su suerte de hombre poeta correrá pareja con la del caballo a través de los tiempos.

Pero nosotros podríamos echarle una mano para que salga de este mal momento de inspiración, donde ni el vino, ni el ambiente, ni las jerezanas, han sido capaz de llamar su atención. Le facilitamos un caso ocurrido en esta patria chica mía, para que él, con su influencia y autoridad ordene su publicación en el periódico al que está obligado a enviar sus relinchos, y seguro que recibirá nuestra felicitación y la de toda persona que tenga un poco de conciencia, además del agradecimiento de todos sus amigos caballos.

«Ocurrió en Jerez de la Frontera, donde vive don Manuel Romero Benítez, el cual contrató una cuadrilla de catorce obreros agrícolas para que le hicieran las faenas de labranza en el cortijo denominado "Arriba", en el término municipal de Lebrija, provincia de Sevilla, en los meses de mayo y junio de 1962. Esta faena fue adjudicada por convenio entre ambos, resultando seis-

cientas lanzadas por un importe de ciento veintitrés mil pesetas, pagaderas al final de la misma. Estos catorce campesinos, se forzaron en terminar pronto y bien su trabajo con el propósito de cobrar sus jornales cuanto antes, reunirse con sus familias y hacer pago a todos los tenderos que contribuyeron a sostener a las mismas, por el procedimiento del fiado.

Sucedió que al finalizar las faenas se presentó un tal Ramoncito Pravia, muy conocido en todo Jerez por la fortuna amasada a fuerza de timos (quién sabe si no es también el dueño de ese hermoso caballo que tanta admiración causó a nuestro poeta) como el que aquí relatamos. El referido Ramoncito Pravia, que vive en la calle de Medina, embargó por no sé qué procedimiento y causa a don Manuel Romero, acordándose en dicho embargo que la deuda de ciento veintitrés mil pesetas tenía que hacerla efectiva el mismo Ramoncito. Accedió a ello y a tal efecto citó en su domicilio a los obreros para el pago de la misma. Personados dichos trabajadores ante el administrador fueron nuevamente citados para otro día por no disponer de momento de la cantidad fijada. En vista de que estas visitas no daban resultado, recurrimos a la Hermandad de Agricultores, a la Guardia civil y a todo cuanto hay recurrible en el corrompido régimen franquista.

Fueron cuarenta días interminables de ir y venir de estos humildes obreros, de hambre y desesperación, finalizando en el aburrimento. Convencidos de la imposibilidad de arrancarle al tal Ramoncito el producto de sus sacrificios y sudores, decidieron abandonar, o mejor dicho, fueron obligados a abandonar la contienda y marcharse cada cual a su punto de partida, desharrapados, hambrientos y sin un miserable duro en el bolsillo, después de setenta días fuera de sus hogares. Víctimas de las maquinaciones de estos tumores que corren la sociedad, como el Ramoncito.

Han transcurrido cuatro años y el tipo este aún no ha pagado esos jornales, habiendo aumentado con ello su mal ganada fortuna. Pero que tenga presente que tiene pendiente esa deuda.

Después de conocer hechos como estos, ¿quién puede darle valor a los discursos y promesas que nos hace el "democrático" Solís, cuando sabemos que pertenece al mismo gremio de Ramoncito, del caballo y del poeta ? ¿Quién duda que no se ha valido también de este mismo truquito para poseer esas tierras que disfruta en la provincia de Jaén ? Esperamos que los agricultores que le cuidan su finca salgan mejor parados que nosotros.

Esto tenía que pasar en Jerez de la Frontera, un pueblo de solera, donde viven y han vivido muchos grandes de España, condes, marqueses, caballos y poetas, donde abunda el dinero y la miseria y donde no podría encontrar mejor base la Monarquía, aunque se exponga a ser rdiueñizada por un caballo o ensuciada por un Ramón.

UNA VICTIMA

« El buen socialista sabe diferenciar los fines que persigue el Socialismo y otras comuniones políticas, filosóficas o religiosas, y tiene el convencimiento de que aquél es el llamado a realizar la transformación del régimen capitalista en otro de verdadera democracia económica-social y que sin ésta no es posible la democracia política. »

LARGO CABALLERO

Toda la colaboración en español para LE SOCIALISTE debe dirigirse a :

A. GARCIA DUARTE
69, rue du Taur, Toulouse - 31

Eugène MALEUS.

EL SINDICALISMO antes su destino

Acto antibelicista

Manifestación internacional de la juventud sindical

Más de 5.000 jóvenes sindicalistas procedentes del Estado Federado alemán de Renania-Westfalia, así como de Bélgica y Holanda se reunieron el 3 de septiembre para celebrar en la Plaza Mayor de Aquisgrán, la ciudad fronteriza alemana, una gran manifestación antibelicista. En este acto destacó la alocución de Günter Stephan, miembro de la presidencia federal de la D.G.B., quien en nombre de los sindicatos exigió que se ponga definitivamente fin a una política que no puede conducir más que al genocidio y que hoy puede significar el exterminio total de la humanidad. En su intervención, Stephan manifestó lo siguiente:

« Hemos tenido ocasiones sobradas de comprobar que la paz no se garantiza en el mundo incrementando los armamentos, sino únicamente extendiendo el progreso social y mejorando constantemente el nivel de vida de la población trabajadora en todos los países. Por eso hemos dado nuestro no, claro e inequívoco, a la guerra, invitando a todas las gentes de buena intención y buena voluntad a que aboguen con nosotros por una proscripción de la guerra. »

Stephan se refirió a los inabarcables sacrificios y agobios derivados de las guerras. Mientras que las dos terceras partes de la humanidad pasan hambre o están subalimentadas, los países del mundo entero han vuelto a dedicar una quinta parte de sus gastos totales — que viene a equivaler a unos 535.000 millones de marcos — al armamento de sus ejércitos. Pero la carrera de los armamentos se ha convertido para cada nación en un peligro

Toulouse

HOMENAJE A GARCIA LORCA

Los Amigos del Teatro Español organizan un homenaje al gran poeta español Federico García Lorca, en el que además de recitarse algunas de sus poesías, se comentará su vida, su obra y su muerte. El acto tendrá lugar en el local del Ateneo Español de Toulouse, 14, rue de l'Etoile, el domingo 20 de noviembre, a las cinco de la tarde.

Se invita cordialmente.

On a interdit EL SOCIALISTA, nous vous rendons LE SOCIALISTE. Nous voulons simplement, en frères vous rendre un peu des moyens que l'on vient honteusement de vous ravir.
Georges BRUTELLE
Secrétaire général adjoint de la S. F. I. O.

LE SOCIALISTE

HEBDOMADAIRE

Se ha prohibido EL SOCIALISTA; nosotros os devolvemos LE SOCIALISTE. Queremos sencillamente restituíroslo, como hermanos, algo al menos de los medios que tan vergonzosamente os acaban de quitar.
Georges BRUTELLE
Secretario general adjunto de la S. F. I. O.

¡¡ VIVA ¡¡ A REPUBLICA !!

La Prensa del Movimiento y la que se autocalifica de «independiente», promueven todos los días una gran «polémica» periodística alrededor de ciertas fórmulas políticas «susceptibles» de evitar la carencia del Estado en caso de incapacidad física o mental de Franco, o producida por su muerte.

Pero cualquier lector un poco avisado habrá podido advertir que en el fondo de sus «discrepancias», más aparentes que reales, sobre si lo que conviene es establecer una Regencia, la Monarquía o una República presidencialista, hay en esa prensa un nexo común significativo, para nosotros perfectamente comprensible: cualquiera que sea lo que sustituya a Franco debe inspirarse forzosamente en los principios y en la doctrina del «Movimiento Nacional». ¿Cómo no van a estar de acuerdo tan «santos» varones de la Cruzada, si en ello les va nada menos que el poder seguir usufructuando los beneficios y prebendas recogidos durante cerca de 30 años en los que España pasó a ser una propiedad de ese Sindicato de «Vencedores» o de sus «Herederos», aterrados a la sola idea de perder monopolio tan rentable!

Pero todo tiene un término, felizmente para el país, para esta nación en la que desde hace pronto tres décadas solo tienen derecho de circulación los «ideales» de la Cruzada representados por el Movimiento, aunque esté rotos por sus cuatro lados. Su doctrina sigue siendo la única «Verdad» pregonada por Franco y sus corifeos. Jamás fue aceptada por los trabajadores. Y por ello sufrieron y sufren persecución. Frente a ella se levantaron los estudiantes reclamando libertad, así como la mayor parte de los profesores, sobre los cuales descargaron sus iras los celosos guardadores del régimen sancionándoles con multas, la cárcel y separación de sus cargos. Y ahí está como otro testimonio del despertar cívico del país, buena parte del clero en oposición a sus Jerarquías todavía fieles, no a principio alguno, sino a los contantes y sonantes bienes temporales que su asociación con Franco les ha dado.

Franco y sus corifeos tienen conciencia de su impopularidad en el país, y por esta sencilla y simple razón no pueden continuar ocupando del Poder más que por el ejercicio de la fuerza, como vienen haciéndolo desde hace 27 años, manteniendo prohibidas y perseguidas a las Organizaciones democráticas que hicieron posible que en un 14 de abril cambiase España de régimen sin derramar una sola gota de sangre. Bastó para ello que las ideas tuviesen libre curso, que los Partidos tuviesen vida legal y el pueblo pudiese votar con pleno conocimiento de causa y en absoluta libertad. Y así se proclamó la República.

Para destruirla se usó de la fuerza armada. La misma que se emplea para evitarla. Como si ello pudiera ser eternamente posible. Nosotros, los socialistas,

Toulouse

CONFERENCIA DE ANDRE MERIC

Las Juventudes Socialistas francesas, el Movimiento de la Infancia Obrera y las Juventudes Socialistas de España, os invitan a la conferencia que organizan para el domingo 20 de noviembre, a las 10 h., en la Casa del Pueblo, 69, rue du Taur, a cargo del compañero André Méric, vicepresidente del Senado y senador de la Alta Garona. Tema: «El Problema del hambre en el mundo». Entrada gratuita.

como el resto de los partidos demócratas, no deseamos instaurar por la fuerza la República. El pueblo, terminada esa pesadilla que es el régimen franquista, volverá a restablecerla por el uso del voto, única arma que las naciones deben utilizar para disminuir sus diferencias en cuanto a su Gobierno.

Esta es nuestra convicción. Pero, si así no fuera y en uso de su derecho desease como forma de Gobierno la Monarquía, respetáramos su voluntad, trabajando dentro de ese marco legal por el triunfo y realización de nuestros ideales.

Así, pues, a nadie sorprenderá que repitiéndonos, como siempre lo hicimos cuando las circunstancias de nuestro país lo aconsejaron, digamos públicamente que Franco se apruesta a la realización de una farsa más, obligada por el contexto político europeo en el que forzosamente nuestro país debe moverse.

Ilusorio creer en la posibilidad de modificaciones internas en el marco del actual régimen que pudieran suponer el fin de sus ilimitados y despóticos poderes. Quienes honestamente lo crean —nos cuesta creer existan— si se prestan a ese «juego» no harán otra cosa que servir la hipócrita política de Franco encaminada a hacer durar lo más posible la situación presente.

En qué puede modificar la anunciada separación de Poderes, el Gobierno del «orden y mando» que Franco practica. En nada. Y esto lo sabe bien el pueblo. E incluso ese grupo de privilegiados que de vez en cuando —nadie sabe lo que puede ocurrir mañana— se rasgan sus vestiduras monárquicas —tan en olvido en estos 27 años— y «sotto-voce» claman por los derechos del «exiliado» de Estoril. Pero, ¡ay!, cuánto lamentan que Franco no sea eterno. Con

él, el Ejército y la Guardia Civil, bien aseguradas estarían sus excelentes digestiones, bendecidas por la Santa Madre Iglesia.

Venga pronto ese «parto» de los montes para que los ingenuos, si existen, comprendan de una vez y para siempre, que ante Franco y sus corifeos no puede haber más que una sola actitud: la lucha hasta terminar con el último vestigio de su dictadura. Va en ello el porvenir del país.

Con las fuerzas políticas aliadas en la Unión de Fuerzas Democráticas, que en Euzkadi tienen su expresión concreta en las Juntas de Resistencia Vasca, seguiremos combatiendo a la dictadura y ofreciendo al país la única solución política que puede y debe restablecer la paz cívica definitivamente: Que a la desaparición inevitable de Franco, se forme un Gobierno provisional sin signo institucional definido, que otorgue una amplia amnistía, restaure las libertades públicas y convoque elecciones libres para que el pueblo, único soberano, opte por el régimen que prefiera. Nosotros lo haremos por la República, forma de régimen en el que nuestros ideales de Libertad, Democracia y de transformación económica y social pueden encontrar los cauces necesarios a su realización legal y pacífica.

Tenemos fe en ella y llenos de esperanza gritamos: ¡Viva la República!, pues es con el Socialismo nuestra bandera, lo que no nos impide que en aras de la paz que el país necesita, ofrezcamos una fórmula política en la que el entendimiento, con los que deseen que el país marche por caminos de libertad auténtica, es posible.

(De «Euzkadi Socialista», publicación clandestina del C. C. S. E.).

Neonazis

Significativo toque de atención

LOS ALEMANES de la región de Hesse han votado el domingo 6 de noviembre para renovar los diputados de su Parlamento regional. Han votado en plena crisis ministerial motivada por las contradicciones internas que desde hace tiempo corren la hasta hace poco coalición gubernamental formada por democristianos y liberales. Los «expertos» en política alemana, durante todo el período electoral, sólo nos han hablado de lo que calculaban ganarían los socialdemócratas y de lo que perderían los democristianos y los liberales. Los resultados electorales no han justificado las previsiones de los «expertos».

Bien es verdad que los socialdemócratas, continuando la marcha ascendente que se acusa en cada nueva elección, han ganado en Hesse un puesto nada más, reservando, mejorándola, la mayoría absoluta que ya tenían. Cierta también que los democristianos han perdido dos puestos y los liberales otros dos, continuando así la curva descendente que se acusa en cada una de las consultas electorales.

Pero la sorpresa de los «expertos» ha sido motivada por el triunfo que ha logrado una nueva formación política: Partido Nacionaldemócrata, es decir, el Partido neonazi, que por vez primera, en Hesse, participaba en la lucha electoral. Los neonazis han obtenido 224.534 votos, que representan el 7,7 por ciento del electorado, y que les han valido nueve puestos. Por primera vez los nazis, como tales, entran a formar parte de una Asamblea parlamentaria en Alemania.

La prensa de todo el mundo ha comentado con no poca vivacidad el acontecimiento, hablando de «sorpresa desagradable» y de «grave peligro en perspectiva». Sobre todo, teniendo en cuenta que en las elecciones de Hamburgo, los neonazis doblaron sus votos y que en Franconia (Baviera) tuvieron en el mes de marzo no pocos votos también.

Como puede suponerse, no faltarán «expertos» para explicar que lo sucedido obedece a causas circunstanciales, locales, momentáneas, etc. Pero el hecho ahí está: los nazis se quitan la careta, luchan electoralmente a cara descubierta y tienen muchos votos.

Lo ocurrido en Alemania no constituye sorpresa

alguna para nosotros. En estas mismas columnas lo hemos dicho más de una vez hablando de Alemania y hablando de otros países en los que también han aparecido brotes nazistas y brotes fascistas. En realidad lo venimos diciendo a voz en grito desde que, terminada la guerra mundial con la derrota militar de los nazifascistas, vimos que se dejaba en pie el régimen del general Franco que, como nadie ignora, es un subproducto de Hitler y de Mussolini. No sólo se le ha dejado en pie, sino que las que ayer llamaba Franco «podridas democracias», han rivalizado entre sí para correr en auxilio de la dictadura franquista, aun a sabiendas de que la subsistencia de esa dictadura, por sus orígenes, era un estímulo para los dictadores en potencia que pululan en los países democráticos, prevaleciendo de la blandenguería de los demócratas. En esa desdichada política que tan fatales consecuencias ha producido ya y seguirá produciendo todavía si no se cambia de raíz, los Gobiernos alemanes se han ilustrado tanto como el que más. Esos Gobiernos han sido y son los grandes defensores del régimen dictatorial español y son los que más han contribuido a rehabilitarlo internacionalmente. Con esa política han decepcionado a los auténticos demócratas y han desmoralizado a no pocos de ellos, mientras que, al mismo tiempo, los nazifascistas del mundo entero, encontraban en esa política profundas razones de esperar.

¿Cómo puede sorprender o extrañar que hayan alemanes que quieran para su país un régimen igual al que sus Gobiernos apoyan y sostienen en la desgraciada España? Y lo que decimos en este caso concreto de Alemania, sirve por igual para todos los Gobiernos de los países que apoyan y sostienen la dictadura franquista. Mantener en pie la dictadura franquista, ayudarla a que se sobreviva, es traicionar al pueblo español, que tanto ha luchado y lucha por la democracia, y constituye un estímulo para los nazifascistas que preparan su revancha. El toque de atención de Hesse debe ser oído por todos, y provocar un justo reflejo de defensa en todas las conciencias auténticamente democráticas.

R.

LA RÉVOLUTION INACHEVÉE

par Serban Voinea

Le problème du développement économique des pays sous-développés continue à préoccuper les instances internationales. Leurs dernières constatations sont assez pessimistes. La F.A.O. constate que les populations des pays pauvres ont été plus mal nourries l'an dernier que précédemment. L'O.C.D.E. montre que le niveau de vie des pays sous-développés ne s'élève qu'insensiblement, tandis que les progrès dans les pays industrialisés sont relativement rapides. Cela approfondit le fossé entre pays riches et pays pauvres. La croissance démographique des pays arriérés réduit chaque année le capital « per capita » dont ils disposent.

Il n'est pas étonnant que, dans de telles conditions, l'Occident se demande toujours plus souvent, avec angoisse, quelle sera la situation vers l'an 2000, lorsque sur les quelque six milliards d'habitants de la Terre, près des quatre cinquièmes peupleront des pays pauvres. Aussi n'est-il pas rare que les méthodes employées au cours des vingt dernières années pour venir en aide aux pays sous-développés soient soumises à une critique sévère. Il est beaucoup plus rare que le problème soit abordé par un représentant des pays sous-développés. On pourrait citer Nehru et Mehta, mais leurs déclarations datent de plusieurs années.

Nous avons cependant une analyse du problème plus récente, due à S. Rajaratnam, ministre des Affaires étrangères de Singapour, qui mérite d'être connue. Il s'agit

de déclarations faites à Vienne, devant le VIII^e Congrès de l'Internationale des Jeunesses Socialistes, et qui viennent d'être publiées.

Rajaratnam attribue l'insuccès de l'effort des vingt dernières années à la guerre froide. Plus du tiers de l'aide accordée aux pays sous-développés a été utilisée pour des buts militaires (cela s'applique aussi bien aux crédits accordés par l'Ouest qu'à ceux des pays communistes).

Rajaratnam attire l'attention sur le fait que, malgré les déceptions, certains progrès importants ont été réalisés: des projets industriels et agricoles ont été lancés, et l'éducation et la santé ont fait des progrès beaucoup plus rapides que lors de leur administration par les métropoles coloniales. Mais surtout, les pays récemment parvenus à l'indépendance ont acquis une confiance en eux-mêmes qui ne peut pas être évaluée en dollars, mais qui est d'une importance primordiale.

Cela n'empêche pas Rajaratnam de critiquer avec sévérité les dirigeants de ce qu'il appelle lui-même la révolution inachevée d'Asie. Nombre de ceux-ci se présentent comme des Messies qui tentent de cacher la misère croissante de leurs peuples par des dépenses somptuaires. Ils glorifient et recommandent le retour à l'ancienne vie traditionnelle, aux éléments archaïques. Ils le font en partie comme réaction à la faillite de la modernisation, et en partie par crainte de la modernisation.

Rajaratnam déclare que le prix de la modernisation doit être payé par les peuples intéressés. La modernisation, affirme l'orateur, demande un travail assidu, exige des sacrifices et suppose une discipline sévère. Pour bénéficier des fruits du progrès, il faut traverser des phases de changements des institutions économiques, sociales et politiques, et adopter une attitude spirituelle compatible avec la modernisation.

Certains dirigeants, qui ont été de la lutte pour la libération, soutiennent que la lutte anticoloniale n'a pas encore pris fin. Comme il n'y a plus d'adversaire colonialiste, on s'en prend aux voisins asiatiques: Inde et Pakistan, Chine et Inde, Malaisie et Indonésie, Vietnam-Sud et Cambodge, Cambodge et Thaïlande. A cette fin, on utilise toutes les divergences religieuses, linguistiques, raciales et tribales.

Le véritable problème qui se pose aux pays nouvellement sortis de la sujétion coloniale, conclut Rajaratnam, c'est d'apprendre à adapter la nouvelle indépendance à la réalité mondiale de l'indépendance.

Ce sont là des paroles courageuses et d'une grande importance. Si les vingt dernières années d'efforts n'ont pas porté leurs fruits, c'est en partie parce que les pays pauvres attendaient que le progrès intervienne sans grands efforts propres. En réalité, seul un tel effort peut apporter la solution des problèmes qui se posent au Tiers-Monde. L'aide extérieure ne peut constituer qu'un appoint. Que ce soit un représentant d'un pays sous-développé qui ait le courage de l'affirmer publiquement est un signe encourageant pour l'avenir.

